
Общественно-политическая газета Республики Карелия

№ 8 (3191)

февраль

четверг
2024 год

29

ГАЗЕТА ДЛЯ ТЕХ, КТО ДУМАЕТ 
И ПРИНИМАЕТ РЕШЕНИЯ

Законодательное Собрание респу-
блики одобрило ряд поправок в закон о 
бюджете Карелии на этот год. В частности, 
депутаты поддержали инициативы главы 
Карелии о предоставлении субсидии на 
уборку дорог Петрозаводска и введение 
ответственности за неубранный снег и лед 
у входов в нежилые помещения.

По словам председателя комитета по 
государственному строительству и местному 
самоуправлению Анны Лопаткиной, в том 
числе Петрозаводску выделена субсидия в 

100 млн рублей из Дорожного фонда Каре-
лии на содержание автомобильных дорог 
общего пользования.

Решение прокомментировала глава 
Петрозаводского округа Инна Колыхма-
това: «Это крайне важная помощь городу 
для борьбы с последствиями снегопадов и 
подготовки к предстоящей оттепели».

Как напомнила Анна Лопаткина, депу-
татами карельского парламента в 2018 году 
принят закон о столичном статусе Петро-
заводска. Им предусмотрено предостав-

ление субсидий из бюджета республики 
на социально-экономическое развитие 
города, в частности, обеспечение города 
необходимым уровнем инфраструктуры, 
благоустройства, транспортной доступ-
ности.

Средства пойдут на уборку и вывоз снега 
с городских дорог и помогут справиться 
с последствиями самой снежной зимы за 
более чем 50-летний срок наблюдений. Коли-
чество осадков в Петрозаводске в ноябре 
и декабре превысило норму в 2,3 раза и 

1,4 раза. В феврале максимальная высота 
снежного покрова в столице республики 
составила 65 см.

Помимо расчистки основных маги-
стралей, подрядчик направит все силы на 
уборку пешеходных тротуаров, остановок 
общественного транспорта, перекрестков, 
пешеходных переходов. Также приведут в 
порядок межквартальные улицы и частный 
сектор. Для устранения гололеда подрядчик 
продолжит посыпать улицы песко-соляной 
смесью.

100 миллионов рублей получит 
Петрозаводск на уборку от снега
Речь идет об очистке дорог, остановочных комплексов и тротуаров 

Смотрите «НОВОСТИ КАРЕЛИИ»
на «САМПО ТВ 360°» и на канале «ОТР»

Вечером в 19.00 и 20.00
Утром в 8.00 и 9.00

Вечером в 17.00 и 18.00
Утром в 7.00 и 8.00

16+реклама
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Глава Карелии пригласил Дениса Мацуева
 в Рускеалу

Артур Парфенчиков встретился со знаменитым пианистом 

В Петрозаводске проходил музыкальный фестиваль по проекту «Денис Мацуев пред-
ставляет: диалог поколений к 150-летию С. В. Рахманинова».

Артур Парфенчиков встретился со знаменитым пианистом-виртузом, народным арти-
стом России Денисом Мацуевым. 

– Петрозаводск – это культурная столица, входит в тройку самых культурных городов 
России. Это связано с тем, что здесь глубокие культурно-исторические традиции: Каре-
лия – родина эпоса «Калевалы» и русских былин, а также создана сильная музыкальная 
школа, есть свои опера, балет, Музыкальный театр, консерватория, музыкальный колледж, 
– отметил Артур Парфенчиков и пригласил Дениса Мацуева стать участником фестиваля 
Ruskeala Symphony, который входит в топ-10 культурных событий России. 

Денис Мацуев подчеркнул, что уже несколько раз был в Карелии и ему очень нра-
вится карельская публика. 

– Раньше сюда часто приезжал, помню практически все приезды. Публика хорошо 
знакомая, интеллигентная и подготовленная. Оркестр замечательный. Для меня этот 
приезд, безусловно, знаковый: это не просто мои гастроли, а новый фестиваль, вместе со 
мной выступит потрясающая команда музыкантов – новоиспеченные лауреаты конкурса 
Чайковского, – сказал Денис Мацуев.

Карелия входит в 25 регионов России, где проходит музыкальный фестиваль «Денис 
Мацуев представляет: диалог поколений». Программа предполагает два академических 
концерта и один, в котором звучат джазовая музыка и импровизации, а также музыко-
ведческую лекцию для специалистов в области теории музыки.

Артур Парфенчиков поручил сократить 
сроки предоставления земельных участков 

Глава Карелии провел установочное совещание с новым министром 
имущественных и земельных отношений Сергеем Седлецким 

Среди поставленных задач актуали-
зация прогнозного плана приватизации, 
вовлечение в оборот руинированных объ-
ектов, реализация программы «Гектар в 
Арктике». 

– По этой программе Карелия на хоро-
шем счету – уже предоставлено более 
1 400 земельных участков. Но самая глав-
ная задача – это соблюдение и сокращение 
сроков предоставления земельных участков 
нашим гражданам. Особое внимание надо 
уделить льготным категориям – многодетным 

семьям, инвалидам, участникам СВО. Во 
взаимодействии с муниципалитетами прошу 
обновить перечни участков для льготников, 
дополнить новыми участками, – подчеркнул 
глава Карелии.

Важной остается задача по вовлечению 
новых земель в хозяйственный оборот. Для 
этого нужно в этом году провести инвента-
ризацию сельхозземель и земель запаса в 
арктических муниципальных образовани-
ях – Калевале, Кеми, Лоухах, Беломорске, 
Сегеже и Костомукше.

Жители республики знают о датах 
проведения выборов президента 

До главного политического события страны 
осталось меньше трех недель

Телеканал «САМПО ТВ 3600» спросил у жителей Карелии, знают ли они, в какие дни 
пройдет голосование:

– «Да, знаю. Выборы будут проходить до 17 марта».
– «Выборы президента России в этом году пройдут с 15 по 17 марта».
– «В выходные, с 16 по 17 марта или как-то так».
– «Выборы будут проходить в течение трех дней – 15, 16 и 17 марта».
На предстоящих выборах жители Карелии могут прийти на свой участок, восполь-

зоваться механизмом «Мобильный избиратель» или дистанционным электронным голо-
сованием (ДЭГ).

«Мобильный избиратель» позволяет выбрать удобный участок для голосования по 
месту своего нахождения. Дистанционное электронное голосование и вовсе не требует 
посещения избирательного участка: достаточно иметь под рукой мобильное устройство с 
доступом в Интернет. Подать заявление можно до 11 марта, поэтому лучше поторопиться.

Помимо действующего главы государства Владимира Путина, к настоящему моменту 
Центризбирком зарегистрировал трех кандидатов для участия в выборах. Это Леонид 
Слуцкий (ЛДПР), Владислав Даванков («Новые люди») и Николай Харитонов (КПРФ).

Карельская делегация отправилась 
на Всемирный фестиваль молодежи 

Мероприятие пройдет в начале марта 
на федеральной территории «Сириус» 

Глава Карелии Артур Парфенчиков встретился в Штабе общественной поддержки 
в Петрозаводске с делегацией республики, которая с 1 по 7 марта примет участие во 
Всемирном фестивале молодежи (ВФМ) в Сочи. Молодежное событие пройдет по 
указу президента Владимира Путина. В составе делегации из Карелии на фестиваль 
отправятся почти 50 участников в качестве спикеров и волонтеров. 

Накануне выезда глава республики напутствовал делегацию из Карелии: 
– Подобные мероприятия для студентов и молодежи всего мира уже проводили и в 

России, и в Советском Союзе: можно вспомнить 1957, 1985, 2017 годы. Очень здорово, 
что сегодня вам удается не терять времени, удается созидать, создавать трамплин для 
своей будущей жизни. Учеба, спорт, волонтерство, культура, самые разнообразные 
интересы – это задел на долгие десятилетия. Такие события навсегда остаются в памяти, 
уверен, что вы зарядитесь оптимизмом, получите опыт, который пригодится в обще-
ственной, профессиональной деятельности, в жизни, который позволит поверить еще 
больше в собственные силы, реализовать себя и свои идеи! Пусть у вас все получится! 

Карельская делегация на фестивале взяла шефство над представителями молодежи 
нескольких африканских франкоговорящих стран. Контакт со сверстниками из Бенина, 
Буркина-Фасо, Джибути, Нигера, Руанды и Сенегала удалось наладить заранее, мно-
гие организационные вопросы участники из нашего региона помогают решить гостям в 
онлайн-режиме. 

В этом году участниками ВФМ станут 20 тысяч молодых лидеров: 10 тысяч из России и 
столько же из-за рубежа. Фестиваль соберет активистов и представителей бизнеса, медиа, 
образования, науки, международного сотрудничества, культуры, волонтерства и благотвори-
тельности, спорта и других сфер. Впервые присоединиться к масштабному фестивальному 
движению смогут подростки в возрасте от 14 до 17 лет. 

Элиссан Шандалович назвал масштабным 
строительство роботизированной

 молочной фермы
Председатель Заксобрания посетил строительную площадку,

 где ведутся работы 

В республике идет строительство первой в Карелии роботизированной молочной фер-
мы. На территории государственного совхоза «Ведлозерский» строители ведут земляные 
работы, возводят фундаменты будущих зданий, прокладывают наружные инженерные 
сети и проезды. Работы ведутся в графике. Площадь застройки – порядка 70 тысяч ква-
дратных метров. На них расположатся современные коровники и телятники, молочный 
блок, родильный и ветеринарный блоки, склад кормов и др. На ферме будут автомати-
зированные системы кормления и доения коров. Срок завершения работ – III квартал 
2025 года. Об этом сообщил председатель Заксобрания Карелии Элиссан Шандалович 
со ссылкой на заявления ответственных за ход строительства.

«Масштабно – так можно описать строительство первой в Карелии роботизированной 
молочной фермы на 1 200 голов в Пряжинском районе», – заявил Элиссан Шандалович.

Строительство ведется благодаря индивидуальной программе развития Карелии, под-
держанной президентом России.

«Появление роботизированной фермы станет большим шагом для развития молочно-
го животноводства в Карелии и сельского хозяйства в регионе», – заявил Шандалович.
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Карельские продукты в третий раз 
представят на ярмарке ВДНХ

С 5 по 10 марта гости выставки-форума «Россия» 
смогут приобрести продукцию из Карелии

Международная выставка-форум «Россия» проходит в Москве по инициативе пре-
зидента Владимира Путина с 4 ноября 2023 года.

Здесь представлены экспозиции и стенды, посвященные разным регионам России. 
Гости узнают не только о природных и культурных особенностях каждого региона, а 
также о его истории и национальных традициях.

С 5 по 10 марта на ярмарке, которая размещена в павильоне № 48, посетители выставки 
снова смогут приобрести полюбившуюся карельскую продукцию из дикоросов. В ассор-
тименте будут представлены джемы, варенья, пастила, мармелад, сладости на основе 
ягод, карельский иван-чай, основы для морсов, желе из водорослей. Также жители и 
гости Москвы получат возможность побаловать себя карельской рыбной продукцией.

В Медвежьегорске самая большая 
высота снежного покрова
Горожане стали чаще жаловаться на уборку дорог 

По данным на 26 февраля высота снеж-
ного покрова в Медвежьегорске составляет 
93 см. Это самый высокий показатель среди 
районов в Карелии, заявил глава админи-
страции Медвежьегорского района Максим 
Антипов.

Он рассказал о проведении инспекции 
состояния дорог и подъездов к мусорным 
площадкам, а также проверке выполнения 
работ по расчистке дорог от снега.

 «Естественно, с приходом оттепели 
количество обращений по ненадлежащему 
состоянию автомобильных дорог значительно 
увеличилось. Действительно, по некоторым 
адресам наблюдаются зауженность и колей-
ность на дорогах», – заявил Антипов.

Он сообщил, что нарушения зафиксиро-
ваны, информация о них будет передана в 
подрядную организацию МУП «МЭСП» для 
устранения проблем.

Волки ушли из Ребол 
Охотники работают на севере республики, чтобы предотвратить 

выходы хищников к населенным пунктам 
Ранее Минприроды Карелии сообщало, 

что жители поселка Реболы Муезерского 
района жаловались на выходы волков в 
населенный пункт. Охотники работали в 
районе в начале февраля, тогда при уча-
стии охотинспектора Минприроды удалось 
напасть на след стаи из трех хищников. При 
сложных погодных условиях один волк был 
ранен. Как пояснили опытные охотники, по 
признакам ранения хищник не смог выжить. 

На этих выходных охота была продол-
жена. 

– Вместе с охотниками из Кеми, Олонца, 
Сегежи и Петрозаводска мы добыли еще 
одного волка, второго отогнали в сторону 

границы, – сказал заместитель начальника 
отдела государственного и охотничьего над-
зора Иван Бердников.

По словам Бердникова, теперь волки 
не будут тревожить местных жителей, но 
самое важное – не допускать открытого 
содержания домашних животных на улице. 

– Для волков собака, очутившаяся на ули-
це, возле будки, даже если она на привязи, 
– это легкая добыча. Домашних животных 
необходимо держать в вольерах, запираемых 
помещениях. 

Сообщить о выходе диких зверей в 
населенные пункты можно по телефону 
Минприроды Карелии +7 (921) 222-05-25. 

Опубликован список 
населенных пунктов, 

где на дорогах появятся новые 
фонари

Артур Парфенчиков сообщил, на каких региональных дорогах 
будет организовано новое освещение

Современные светильники будут установлены в деревнях Рыпушкалицы и Капшой-
ла на автодороге Олонец – Питкяранта – Леппясилта; в поселках Кутижма, Виллагора, 
Метчелица, Хаутаваара на автодороге Петрозаводск – Суоярви; в поселках Кубово и 
Водла на автодороге Кривцы – Кубово – Водла; на станции Хуухканмяки; на разворот-
ной площадке в деревне Оятевщина. Также будет завершена установка светильников 
на участке автодороги Петрозаводск – Суоярви между поселками Бесовец и Чална. Об 
этом сообщил в соцсети Артур Парфенчиков.

Работы проводятся в рамках президентского проекта «Безопасные качественные 
дороги».

За последние годы парк лесопожарной техники 
заметно обновился. Благодаря этому количество 
лесных пожаров сократилось, а оперативность 

тушения повысилась 
С 2019 года Карелия принимает участие в президентском 

нацпроекте «Экология». За последние 5 лет благодаря нацпроекту 
в Карелии приобрели более 1 100 единиц техники и оборудования. 

Ее использование снизило количество и площадь возгораний в лесу
Так, в 2018 году, до участия в проекте, в 

регионе было зарегистрировано 311 лесных 
пожаров на площади 1 931 га. При этом при 
схожих погодных условиях в 2023 году в 
лесах Карелии произошло 95 пожаров на 
площади 341 га. Площадь пожаров сократи-
лось в 3,2 раза, общая площадь – в 5,6 раза, 
средняя площадь одного пожара умень-
шилась в 1,7 раза. Оперативность тушения 

лесных пожаров в 2023 году составила 98% 
(в 2018 году – 66%).

– Новая техника хорошо показывает себя 
в полевых условиях и, конечно, позволя-
ет сократить издержки ремонтных работ. 
По словам наших водителей, вождение в 
новых машинах комфортное, до нужного 
места добираются оперативно, – рассказал 
механик Карельского центра охраны лесов 
Николай Логинов.

В этом году закупка техники продол-
жится. В плане приобретение 2 тягачей для 
перевозки техники и 1 грузовика. Кроме 
того, в этом году по новому президентско-
му нацпроекту «Беспилотные авиационные 
системы» республика закупит 39 беспилот-
ников для охраны лесов от пожаров и госу-
дарственного лесного контроля.

По данным Рослесхоза, оснащенность 
лесопожарной техникой в регионах состав-
ляет 94,2%. К 31 декабря 2024 года этот пока-
затель должен достигнуть 100%.

Сотрудники Минобразования обсуждают 
школьное меню с родителями
Представители министерства ведут встречи 

по организации питания

Представители власти республики обсуждают с родителями учеников меню, подачу 
блюд, предпочтения детей и отвечают на вопросы. В мероприятиях принимают участие 
не только специалисты Министерства образования и спорта республики, но и представи-
тели Роспотребнадзора, администрации школ. Об этом сообщил министр Роман Голубев.

За прошедший месяц собрания родительского актива прошли в школе № 27 и школе 
искусств Петрозаводска, а также в школе № 1 Питкярантского района. Специалисты 
также выедут в Суоярвский район.

«Директора школ активно взаимодействует с родительским активом по внесению 
корректировок в меню с учетом предпочтений школьников. В то же время наша главная 
задача – обеспечить для ребят здоровое питание», – заявил Роман Голубев.

Дом культуры в Туксе будет 
большим и удобным для всех 
В новом учреждении запланировано более 20 помещений 
и предусмотрены условия для маломобильных граждан

Дирекция по строительству подготовила проектно-сметную документацию на строи-
тельство дома культуры в деревне Тукса Олонецкого района. Сейчас проект и материалы 
инженерных изысканий направлены в Карелгосэкспертизу.

Планируется, что новый Дом культуры будет представлять собой одноэтажное здание 
площадью почти 600 кв. м. В нем разместятся более двух десятков помещений. 

Запланированы сцена и зрительный зал на 100 мест, костюмерные, гримерка, поме-
щения для ожидания выхода на сцену, для подготовки и ремонта костюмов, гардероб и 
вестибюль. Также в ДК появятся конференц-зал, технические и бытовые помещения. 

Старое здание было снесено по решению сельского Совета в 2021 году в связи с ава-
рийным состоянием. Сейчас большая часть мероприятий проходит в местной библиотеке. 
Финансирование расходов на проведение работ по строительству сельского дома культуры 
в Туксе планируется в рамках государственной программы «Развитие культуры».
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90 миллионов рублей выделены 
на покупку новых автобусов 

для «Карелавтотранса»
Председатель комитета по экономической и промышленной 

политике, энергетике и ЖКХ Леонид Лиминчук 
прокомментировал изменения в бюджет республики

Парламентарии внесли поправки в 
главный финансовый документ региона 
на 2024 год.

По словам Леонида Лиминчука, 90 млн 
рублей выделены из бюджета республики 
на обновление автобусного парка ГУП РК 
«Карелавтотранс». На эти средства будут 
куплены новые пассажирские автобусы для 
работы на пригородных маршрутах.

– Инфраструктура пригородного сообще-
ния развивается. Недавно был отремонти-
рован автовокзал в Петрозаводске. За счет 
выделенных средств «Карелавтотранс» полу-
чит более 10 новых автобусов, которые свяжут 
столицу республики и ближайшие населенные 
пункты, – сказал Леонид Лиминчук.

Напомним, обновленный автовокзал в 
Петрозаводске открыли в декабре прошло-
го года. В состав комплекса входят здание 
автовокзала, навес над перроном прибытия-
отправления, здание контрольно-пропускного 
пункта. Обустроены медицинский кабинет 
для предрейсового осмотра водителей, залы 
ожидания и справочное бюро. Созданы усло-
вия для граждан с ограниченными возможно-

стями здоровья. Ежедневно пассажиропоток 
составляет до 5 000 человек. Единовременно 
в здании автовокзала могут находиться до 
250 граждан. Реконструкция автовокзала 
выполнена благодаря Федеральной целевой 
программе развития Карелии .

Владельцев и арендаторов нежилых 
помещений за неубранный снег ждет 
административная ответственность

Депутаты поддержали соответствующую инициативу главы 
республики Артура Парфенчикова 

Владельцы нежилых помещений т еперь 
должны обеспечивать безопасность при 
проведении работ по очистке от снега кро-
вель и козырьков (навесов) над входной 
группой, надлежащим образом содержать 
фасады, принимать меры по удалению 
несанкционированных загрязнений, над-
писей, рисунков, граффити.

Законом установлен размер админи-
стративного штрафа за правонарушения от 
3 до 4 тысяч рублей для физических лиц, от 
10 до 20 тысяч рублей для должностных лиц, 
от 20 до 50 тысяч рублей для юридических лиц.

Заместитель председателя комитета по 
законности и правопорядку Артем Валюк 
отметил своевременность и важность этой 
инициативы для жителей.

– Мы добавили в закон «Об администра-
тивных правонарушениях» владельцев и арен-
даторов нежилых помещений, в том числе 
прислушавшись к просьбам наших жителей. 
Чтобы территории, которые входят в состав 
имущества нежилых помещений, были ухо-
женными, безопасными и радовали глаз.

По словам парламентария, изменения 
направлены на обеспечение дополнительных 
мер безопасности граждан в зимний период 
и надлежащее содержание фасадов зданий 
(сооружений, домов), в которых находятся 
нежилые помещения: магазины, аптеки, 
офисы, кафе, салоны красоты и др.

Глава Петрозаводска 
поблагодарила депутатов 

за выделение денег на уборку снега
Инна Колыхматова на своей странице в соцсети отметила 

важность принятия этих поправок для столицы , 
которые призваны сделать город чище и безопаснее

Субсидия в размере 100 млн руб. на уборку дорог поступит из средств Дорожного 
фонда Карелии.

 «Это крайне важная помощь городу для борьбы с последствиями снегопадов и под-
готовки к предстоящей оттепели», – прокомментировала Инна Колыхматова.

 Также руководитель города выделила принятый закон о штрафах для арендаторов и 
владельцев нежилых помещений за плохую уборку прилегающих к ним территорий:

 «Убеждена, что магазины, аптеки, офисы должны заботиться о своих клиентах и содер-
жать в порядке свои лестницы, пандусы, козырьки, навесы и подходы».

Спортивные снаряды с QR-кодами 
поставят в Олонце и Костомукше

Более 41 миллионов рублей направили 
на создание умны х спортплощадок 

Председатель комитета по образованию, культуре, спорту и молодежной политике 
Галина Гореликова прокомментировала одно из изменений в главном финансовом 
документе республики.

 – Сегодня мы проголосовали за выделение 41,5 миллиона на умные спортивные пло-
щадки в Костомукше и Олонце. Эти объекты представляют собой интересную современную 
инфраструктуру, и нам важно, чтобы работы по их созданию были завершены и сданы в 
активное пользование жителям для занятий спортом, – сказала Галина Гореликова.

 Авторами поправки выступили депутаты Галина Гореликова, Максим Воробьев и Юрий 
Васильев.

 Создание умных площадок в Карелии ведется в рамках федерального проекта «Бизнес-
спринт (Я выбираю спорт)». Каждый спортивный снаряд будет иметь свой QR-код, ведущий 
на страницу с инструкцией по тренировке. Это позволит получить максимум от занятий 
на тренажерах. На территории площадок будет работать Wi-Fi.

Элиссан Шандалович подвел 
итоги заседания Законодательного 

Собрания 
Парламентарии Карелии внесли изменения в бюджет 

республики и ввели новые штрафы
Как отметил председатель Законо-

дательного Собрания Карелии Элиссан 
Шандалович, после внесения изменений 
в главный финансовый документ прогно-
зируемые доходы составляют 70,2 млрд 
рублей, расходы – 70,0 млрд рублей, про-
фицит бюджета спрогнозирован в размере 
235 млн рублей.

– Изменения, которое были приняты, 
направлены в том числе на обеспечение 
социальных обязательств. В частности, 1 млрд 
рублей направлен на обеспечение социаль-
ных обязательств: выплаты ветеранам труда, 
труженикам тыла, помощь детям-сиротам, на 
программу регионального материнского капи-
тала, – сказал Элиссан Шандалович.

 Кроме этого, по словам спикера пар-
ламента, из Дорожного фонда Республики 
Карелия 100 млн рублей предусмотрели 
Петрозаводску для уборки снега с дорог, 
тротуаров, остановочных комплексов.

 – Таких снегопадов в Карелии, как этой 
зимой, не было за более чем 50-летний срок 
метеонаблюдений, это отмечают синоптики. 
Те 100 млн рублей, что выделены, думаю, 
позволят продолжать чистить дороги города 
от снега и подготовиться к весне, – отметил 
Элиссан Шандалович.

 Кроме этого, парламентарии направи-
ли 41,5 млн рублей на завершение работ по 
созданию умных спортплощадок в Олонце 
и Костомукше, 90 млн рублей – на закупку 
пассажирских автобусов для ГУП РК «Каре-
лавтотранс».

 – Отмечу, что когда мы вместе с испол-
нительной властью принимали профицитный 
бюджет, то поступали абсолютно верно. И 
сейчас у нас есть возможности, используя 
этот профицит, направлять средства на очень 
важные направления для республики, – под-
черкнул Элиссан Шандалович.

 Также на заседании, уточнил предсе-
датель Законодательного Собрания, парла-

ментарии поддержали инициативу главы 
республики Артура Парфенчикова об уста-
новлении административной ответственно-
сти собственников и арендаторов нежилых 
помещений за невыполнение уборки от снега 
и наледи кровель, водостоков, козырьков, 
крылец, уличных лестниц и пандусов. Вла-
дельцы нежилых помещений также должны 
обеспечивать безопасность при проведении 
работ по очистке от снега кровель и козырь-
ков (навесов) над входной группой, надлежа-
щим образом содержать фасады, принимать 
меры по удалению несанкционированных 
загрязнений, надписей, рисунков, граффити.

 Размер административного штрафа 
установлен от 3 до 4 тысяч рублей для физи-
ческих лиц, от 10 до 20 тысяч рублей для 
должностных лиц, от 20 до 50 тысяч рублей 
для юридических лиц.

Также поддержали обращение в адрес 
вице-премьера правительства России Татьяны 
Голиковой. Оно касается принятия федераль-
ной программы «Земский работник культуры» 
и начала ее действия с 2025 года.

 – Проекты «Земский доктор» и «Земский 
учитель» активно реализуются в нашей стра-
не, но и сфера культура тоже нуждается в 
поддержке. Мы достаточно много проводим 
ремонтных работ, строятся новые учреждения 
культуры, но без кадров, конечно, мы ничего 
решать не сможем. Сегодня Карелия нуж-
дается почти в 60 специалистах, и особенно 
большие проблемы испытывают сельские ДК. 
Уверен, что реализация программы «Земский 
работник культуры» поможет с решением 
кадровой проблемы, – считает  председатель 
Законодательного Собрания.

 В завершение заседания Элиссан Шанда-
лович поблагодарил депутатов и сотрудников 
аппарата парламента за сбор посылок для 
участников специальной военной операции 
к 23 февраля и поздравил всех защитников 
Отечества с наступающим праздником.
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Дружинники из Суоярви 
будут бесплатно 

заниматься спортом
Члены добровольной народной дружины 

из Суоярви смогут бесплатно посещать 
тренажерный зал и занятия 

по мини-футболу

Договоренность об этом с Суоярвской спортивной школой 
достигнута после рекомендации вице-спикера парламента Каре-
лии Ольги Шмаеник органам местного самоуправления предус-
мотреть дополнительные меры стимулирования дружинников.

Ранее деятельность ДНД и необходимость поощрения участников 
рассмотрели на заседании комитета по законности и правопорядку 
парламента Карелии.

В ходе обсуждения Ольга Шмаеник напомнила, что из бюджета 
Прионежского района выделяются средства на материальное стимули-
рование дружинников, призвала другие муниципальные образования 
подключиться к этой работе и поддержать членов ДНД, которые 
активно помогают органам полиции обеспечивать общественный 
порядок.

По мнению командира ДНД из Суоярви Руслана Шаранова, воз-
можным способом поощрения могло бы быть бесплатное посещение 
спортивных мероприятий или абонементы в тренажерный зал.

Во время заседания Ольга Шмаеник оперативно связалась с гла-
вой Суоярвского округа Романом Петровым и передала пожелание 
местной ДНД. В результате на сегодня достигнута договоренность о 
бесплатном посещении дружинниками спортивных занятий.

Ольга Шмаеник поблагодарила г лаву округа Романа Петрова 
и директора спортшколы Дмитрия Германова за быстрое решение 
вопроса и отметила, что спортивные тренировки физически укрепят 
молодых людей и, возможно, привлекут новых участников в дружину.

Вице-спикер парламента также сообщила, что во все муниципаль-
ные образования направлены обращения с предложением продумать 
меры дополнительного стимулирования ДНД.

Парламент

Сразу две парты героев открыли 
в карельских школах

Это учебные заведения в Шуньге и Петрозаводске

Председатель Законодательного Собрания Карелии 
Элиссан Шандалович 21 февраля в Шуньгской школе 
Медвежьегорского района принял участие в торже-
ственной линейке, посвященной открытию «Парты 
Героя» в честь участника СВО, Героя России Максима 
Поташева.

– Сегодняшний день обязательно войдет в историю 
этой школы, всего Медвежьегорского района, нашей 
республики. Мы впервые в истории Карелии открываем 
«Парту Героя» человеку, который продолжает нести служ-
бу, Максиму Поташеву, – сказал Элиссан Шандалович.

Уроженец села Шуньга и выпускник местной школы, 
гвардии младший лейтенант Максим Поташев с позыв-
ным «Задира» участвует в спецоперации с первых дней: 
29-летний офицер служит командиром отделения бес-
пилотников.

8 декабря 2023 года президент Владимир Путин 
вручил Максиму Поташеву золотую 
звезду Героя Российской Федерации 
за личное мужество и выполнение 
важных боевых задач.

Открыли «Парту Героя» родители 
бойца Надежда Васильевна и Вячеслав 
Владимирович Поташевы.

Почетное право первыми сесть 
за «Парту Героя» было предоставле-
но отличникам учебы, ученице 2-го 
класса Марии Миккоевой и ученице 
4-го класса Габриэлле Кылосовой.

 «Парта героя» – это всероссийский 
образовательный проект, в рамках 
которого школьникам в доступной 
форме рассказывается о земляках, 
совершивших доблестный поступок 
и проявивших личное мужество. Парта 
с информацией о герое размещается в 
школьных классах, и честь сидеть за 
ней получают лучшие ученики. 

Председатель парламентского 
комитета по образованию, культу-
ре, спорту и молодежной политике 
Галина Гореликова приняла участие 
в торжественной линейке, посвя-
щенной открытию «Парты Героя» 
в честь участника СВО, героя 
России Ильи Сизова. Илья Андре-
евич – выпускник школы № 45, в 
здании которой сейчас находится 
начальный блок петрозаводского 
лицея № 1.

– Сегодня мы открываем сразу 
две «Парты Героя» – в 1-м лицее 
Петрозаводска и в маленьком селе 
Шуньга Медвежьегорского райо-
на. Очень важно, чтобы летопись 
истории нашего края, жизненный и 
героический путь наших современ-
ников были запечатлены в стенах 
учреждений, где они учились и где 
им привили любовь к своей малой 

родине и к своей Отчизне. Чтобы ребята могли на них 
ориентироваться, – отметила Галина Гореликова.

– Илья Андреевич навещает свою школу. К нему 
всегда можно обратиться с просьбой, и мы знаем, что 
он поможет, – рассказала учащимся директор лицея 
Анжелика Гуденко.

Звание Героя России летчик-истребитель подпол-
ковник Илья Сизов получил за мужество и героизм, 
проявленные при исполнении воинского долга. 

За отличную учебу чести первыми сесть за «Парту 
Героя» удостоены лицеисты, ученики 4-го класса Таисия 
Бражник и Роман Везико.

– Благодаря всероссийскому образовательному про-
екту в Карелии на сегодняшний день насчитывается 
13 парт, посвященных героям разных лет. В России их 
более 20 тысяч. Ребята знают своих героев, чтят их память, 
равняются на них, – подчеркнула Галина Гореликова.

О тлов, стерилизация, вакцинация и возврат
Парламентский комитет по агропромышленной политике, природопользованию и экологии рассмотрел итоги работы 

по обращению с животными без владельцев в 2023 году и задачи на этот год 

Информацию депутатам, членам общественных орга-
низаций и приютов представило Министерство сельского 
и рыбного хозяйства Карелии.

Представитель министерства Ольга Ларина рассказала 
участникам заседания о стратегии регулирования числен-
ности животных без владельцев.

Так, в республике действует метод ОСВВ – отлов, стери-
лизация, вакцинация и возврат на прежнее место обитания. 
Некоторые животные передаются на содержание в приюты.

Для осуществления этих мероприятий муниципальным 
образованиям из бюджета республики выделяются субвен-
ции. В прошлом году финансирование составило около 
27,8 млн рублей.

 13 районов и округов республики освоили средства 
практически в полном объеме. Остальные – от 67% до 84% 
от выделенной суммы. Неосвоенные деньги были перерас-
пределены между районами, которые подавали заявки на 
дополнительное финансирование. 

 В качестве причин неполного освоения субвенций Ольга 
Ларина назвала отсутствие подрядчиков, кто мог бы принимать 
участие в конкурсных процедурах, а также невыполнение 
подрядчиком условий ранее заключенных контрактов.

 За 2023 год на территории Карелии отловлено 944 собаки 
без владельца. Из них 386 животных возвращены на прежнее 
место обитания. Другие нашли новых хозяев или переданы 
в приют. 

 В 2024 году для реализации мероприятий в области обра-
щения с животными в бюджете республики предусмотрено 
порядка 24,6 млн рублей.

 Вместе с тем Ольга Ларина отметила, что в этом году 
могут возникнуть сложности с отловом животных, так как 
некоторые подрядчики прекратили свою деятельность, у 
некоторых сократилось количество бригад.

 Со своей стороны Минсельхоз Карелии направил обраще-
ния в Управление труда и занятости и руководителям админи-
страций органов МСУ для совместного поиска сотрудников 
в организации. 

Также обсудили случаи нападения собак на граждан, 
деятельность приютов и содержание в них животных. Ольга 
Ларина сообщила, что в 11 муниципальных округах Каре-
лии действуют 19 приютов. При этом в Приладожье нет 
ни одного. Работа по созданию приюта в Сортавальском 
районе ведется. 

 За 11 месяцев 2023 года зарегистрирован 561 укус собака-
ми взрослых и детей. Однако отдельная статистика случаев 
нападения животными без владельцев, за исключением 
домашних, не ведется.

 Ольга Ларина рассказала, что в настоящее время на 
федеральном уровне идет работа по ведению учета и иден-
тификации домашних животных.

 Председатель комитета Марина Гуменникова подчер-
кнула важность скорейшего принятия этих норм и отметила 
работу, проделанную карельским парламентом совместно 
с зоозащитными организациями в данном направлении.

 Кроме того, Марина Гуменникова сообщила, что про-
должается работа по возвращению права использовать до 
30% субвенции на строительство приютов. 

Участники обсудили принцип распределения субвен-
ции между районами и округами, участие зоозащитных 
некоммерческих организаций в грантовых конкурсах для 
привлечения дополнительного финансирования, проведение 
льготной стерилизации животных, вакцинацию от опасных 
заболеваний, развитие зооволонтерства.
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Южное гостеприимство 
на Крайнем Севере

Первые участники программы «Гектар в Арктике» 
оформили в собственность участок, полученный 

в безвозмездное пользование
Супруги Игорь и Дарья Сергеевы из 

Сочи в 2022 году получили в безвозмездное 
пользование земельный участок в поселке 
Кяргозеро Сегежского округа площадью 
1,06 га. Семья построила дом, что позволи-
ло досрочно, в январе 2024 года, оформить 
земельный участок в собственность. 

Игорь и Дарья влюбились в природу 
Карелии. Возможность выбора нескольких 
видов разрешенного использования участка 
по программе «Гектар в Арктике» позволила 
молодой семье использовать полученный 
земельный участок для туристической дея-
тельности. Первые проекты уже запущены: 
так, гостям предлагается тур выходного дня 
с размещением в двухместном шатре. А те, 
кто любит приключения, могут попробовать 
себя в добыче золота. 

Семейная пара продолжит развивать 
центр экстремального туризма под назва-
нием «4 стихии тур», на базе которого будут 
открыты новые туристические маршруты и 

экспедиции. Кстати, лозунг у ребят: «Южное 
гостеприимство в Арктике!». 

– Напомню, что программа «Гектар в 
Арктике», позволяющая гражданам полу-
чить земельный участок в безвозмездное 
пользование площадью до 1 гектара, дей-
ствует с 1 августа 2021 года. На сегодняш-
ний день принято почти 1 400 положитель-
ных решений о предоставлении земельных 
участков в безвозмездное пользование, 
– сообщил министр имущественных и 
земельных отношений Карелии Сергей 
Седлецкий.

Получить свой гектар можно в Косто-
мукшском городском округе, Сегежском 
и Беломорском муниципальных округах и 
Калевальском, Лоухском, Кемском муни-
ципальных районах. Заявление для участия 
в программе можно подать на сайте надаль-
нийвосток.рф прямо из дома. Заявитель 
формирует участок самостоятельно, выби-
рая место и площадь до 1 гектара.

Карелпотребсоюз обеспечивает 
сельчан товарами первой 

необходимости
Сегодня в состав Карелпотребсоюза входит 71 магазин, 

которые обслуживают более 30 тысяч человек, 
проживающих на сельских территориях

Министр промышленности и торгов-
ли Карелии Денис Гурков провел рабочую 
встречу с председателем Карелреспотреб-
союза Надеждой Владимировой.

Участники встречи обсудили вопросы обе-
спечения жителей труднодоступных насе-
ленных пунктов Карелии товарами первой 
необходимости. На сегодняшний день коопе-
ративные организации Карелреспотребсоюза 
обслуживают Лоухский, Кемский, Медве-
жьегорский, Пудожский, Лахденпохский, 
Прионежский, Пряжинский и Кондопожский 
районы, а также Беломорский, Суоярвский 
и Питкярантский округа.

– Несмотря на сложную экономическую 
ситуацию потребительская кооперация оста-
ется стабильной организацией, выполняющей 
важную социальную функцию по содержа-
нию порой нерентабельных магазинов для 
обеспечения жителей сельских территорий 
товарами в достаточном объеме и ассорти-
менте, – считает Денис Гурков.

Помимо торговли, предприятия потребко-
операции действуют в сфере общественного 
питания, производстве пищевой продукции, 
образовании.

– Сегодня в состав Карелпотребсоюза 
входит 71 магазин, которые обслуживают 
более 30 тысяч человек, проживающих на 
сельских территориях. Система Карелпо-
требсоюза является одной из немногих, где 
большинство магазинов являются приемо-
заготовительными пунктами, что позволяет 

сельским жителям сдавать излишки продук-
ции со своего личного подсобного хозяйства. 
За прошедший сезон заготовлено порядка 
5 тонн дикорастущих ягод и грибов, – отме-
тила Надежда Владимирова.

В Петрозаводском кооперативном 
техникуме Карелреспотребсоюза ведет-
ся обучение на базе 9-х и 11-х классов по 
10 образовательным программам (экономи-
ка и бухгалтерский учет, банковское дело, 
информационные системы и программиро-
вание, туризм и гостеприимство, пр.)

Решено расширить взаимодействие 
министерства с Карелреспотребсоюзом, 
в том числе по возможности предоставле-
ния жилых помещений в общежитии коо-
перативного техникума работникам пред-
приятий, а также поддержки убыточных 
магазинов потребсоюза, расположенных 
в труднодоступных, малонаселенных сель-
ских территориях .

Строительство логистического 
центра Wildberries может стать 

экономическим прорывом
В случае достижения договоренностей в Карелии 

будет созданы тысячи новых рабочих мест 
в разных отраслях экономики

Минэкономразвития Карелии ведет 
переговоры с компанией Wildberries о 
строительстве складского и транспор-
тно-логистического центра. В настоящее 
время крупнейшей компании предложена 
территория промышленной зоны Петроза-
водска в районе станции Томицы, где есть 
подъездные пути и нет рядом жилых домов. 
В случае положительного рассмотрения 
вопроса строительства в республике будут 
созданы порядка семи тысяч рабочих мест. 
В свою очередь власти Карелии, конкури-
руя с другими регионами, предлагают ком-
пании различные работающие в регионе 
льготы для крупных инвесторов.

Заместитель премьер-министра прави-
тельства Карелии по вопросам экономики 
сообщил, что для региона приход крупной 
компании даст серьезный импульс развитию 
экономики.

– Инвесторы нашего региона проявля-
ют большой интерес к локализации своих 
инвестиционных проектов в Петрозавод-
ске. И эта промышленная зона предлага-
ется для реализации новых проектов круп-

ным инвесторам и Минэкономразвития, и 
Корпорацией развития, и администрацией 
Петрозаводска. Отмечу, что это историче-
ски промышленная территория. Она в числе 
самых удачных в нашем городе для локали-
зации инвестпроектов. Здесь уже располо-
жены крупные предприятия. Например, в 
2022 году сюда пришли московские инве-
сторы в сфере деревообработки, а в конце 
прошлого года часть территории была предо-
ставлена крупному российскому инвестору, 
компании Wildberries, для рассмотрения 
возможности строительства складского 
и транспортно-логистического центра. 
Правительство Карелии делает все шаги 
для привлечения в Карелию инвесторов. 
Если Wildberries примет решение прийти на 
территорию нашего региона, то это, несо-
мненно, станет серьезным экономическим 
прорывом для развития территории, – сказал 
Дмитрий Родионов.

Дмитрий Родионов также подчеркнул, 
что сегодня Карелия входит в топ-10 регионов 
страны с самым привлекательным инвести-
ционным климатом.

Сортавальский лесозавод 
переориентировался на В осток

Премьер-министр Александр Чепик обсудил 
с руководством предприятия планы развития 

ООО «Сортавальский лесозавод» – 
современное деревообрабатывающее 
предприятие с замкнутым циклом про-
изводства, оснащенное новейшим обо-
рудованием для изготовления обрезных 
пиломатериалов. Также завод выпуска-
ет технологическую щепу, сухие колотые 
березовые дрова. 

– До введения санкций 90 процентов нашей 
продукции уходило в европейские страны. 
С июля 2022 года нам пришлось изменить 

логистику, теперь 70 процентов мы постав-
ляем в Китай. Также наши пиломатериалы 
пользуются спросом в Египте, Сирии, Иране, 
Ираке, Турции, Южной Корее. Мы смогли в 
достаточно короткие сроки переориентиро-
ваться на другие рынки, – поделился генераль-
ный директор предприятия Роман Алешин. 

На заводе трудятся 149 человек. За послед-
ние годы в модернизацию производства было 
инвестировано более 600 млн рублей. Также 
Роман Алешин поделился планами реализации 
инвестпроекта по переработке опилок. К прак-
тической стадии воплощения идеи планируют 
приступить в следующем году. Предполагает-
ся начать производство специальных топлив-
ных брикетов из древесного угля, сегодня их 
используют в быту и в металлургии. 

– На предприятии трудятся полторы сотни 
сотрудников, это значит, что столько же семей 
зависит от стабильной работы завода. Прави-
тельство внимательно относится к вопросам 
экономики и предлагает промышленным про-
изводствам широкий спектр государственной 
поддержки, – подчеркнул Александр Чепик. 
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Современные и уютные 
Школы в Карелии преображаются благодаря президентской программе

В региональном Штабе общественной 
поддержки обсудили итоги и планы по 
реализации президентской программы 
капитального ремонта школ. Педагоги 
и родители рассказали, как преобрази-
лись их школы, и поблагодарили главу 
государства.

О запуске федеральной программы по 
капитальному ремонту школ Владимир 
Путин объявил летом 2021 года на съезде 
«Единой России».

В 2022 году масштабная программа 
обновления школ стартовала по всей стране. 
В Карелии с ее помощью уже капитально 
отремонтировали 29 школьных зданий.

На встрече в Штабе общественной под-
держки педагоги и родители рассказали, 
насколько они рады обновлению школ. Сей-
час школы полностью преобразились: это 
современные образовательные пространства, 
где комфортно и детям, и педагогам.

– Мы приглашали на открытие ветера-
нов нашей школы, и они не узнали здание! 
Дети не скрывали своей радости на открытии 
школы, ликовали. Очень стараются беречь 
свою новую, по сути, школу, – рассказала 
директор школы № 1 Кондопоги Наталья 
Макарова.

– Я хотела бы выразить благодарность за 
капитальный ремонт. Мы так рады обновлен-
ному, теплому зданию, – сказала директор 
Вешкельской школы Ирина Родионова.

Школы из районов Карелии 
участвовали во встрече 

по видеосвязи

В школах не просто отремонтировали 
фасады и интерьеры, инженерные коммуни-
кации. В них появилось самое современное 
учебное оборудование для классов началь-
ной школы, кабинетов физики, химии, био-
логии, информатики, современная мебель. 
Полностью обновили и фонд учебников: 
приобрели порядка 65 тысяч учебников и 
учебных пособий.

– У нас прошел уже почти год после тор-
жественного открытия нашей школы (после 
капремонта. – Прим. ред.). В рамках капи-
тального ремонта были проведены колоссаль-
ные работы. Можно сказать, мы полностью 
перестроили школу, модернизировали всю 
нашу инфраструктуру. Теперь в нашей шко-
ле тепло, светло, уютно. Ребята стремятся 
получать все больше знаний и грызут более 
жадно гранит науки, – рассказал директор 
Чупинской школы Артем Коновалов.

Ремонтные работы активно 
контролировали родители

– Хочу сказать слова благодарности за эту 
программу и за возможность подключить-
ся к ней, принимать участие. Для меня как 
мамы очень важно, в каком здании учится моя 
дочь. Когда начался ремонт, словно крылья 

за спиной выросли. Это настолько нужная 
программа! Спасибо нашему президенту, главе 
Карелии, всем вам за проделанную работу, 
– обратилась к собравшимся Кадрия Бикки-
неева, чья дочь учится в отремонтированной 
школе № 25 Петрозаводска.

Как отметил глава республики Артур 
Парфенчиков, именно в Карелии в ходе 
рабочей поездки в регион министра про-
свещения России Сергея Кравцова был дан 
старт федеральной программе по всей стране. 
Сейчас Карелия в числе регионов-лидеров 
по выполнению программы капитального 
ремонта школ.

– Мы еще с 2019 года начали ремонтиро-
вать школы по своей региональной программе, 
прежде всего в северных районах. Получили 
опыт, разработали проектно-сметную доку-
ментацию на целый ряд зданий. В то же время 
мы смогли оценить, какой большой объем 
средств необходимо вложить в капитальное 
переустройство наших школ. Огромная бла-

годарность президенту за то, что в 2022 году 
стартовала федеральная программа, – сказал 
Артур Парфенчиков.

В общей сложности в капитальный ремонт 
школ в республике за два года вложили около 
3 миллиардов рублей. Львиная доля средств – 
из федерального бюджета. Но и республикан-
ская казна выделила значительные средства, 
почти 800 миллионов рублей.

На встрече в Штабе общественной под-
держки Артур Парфенчиков и секретарь 
Карельского регионального отделения «Еди-
ной России» Элиссан Шандалович вручили 
директорам и учителям школ, представителям 
родительской общественности, строителям 
благодарственные письма.

Кадрие Биккинеевой вручили благодар-
ственную грамоту от секретаря Генсовета 
«Единой России» Андрея Турчака.

– Мы бы не достигли таких резуль-
татов, если бы не объединились, не под-
ключились все вместе к реализации этой 
важнейшей программы. Благодарю всех за 
то, что отнеслись к выполнению непростой 
задачи с душой и очень многое сделали за 
короткий срок. Напомню, что в Карелии 
не только капитально отремонтировали 
29 школ, но и построили 5 новых. Как отме-
тил президент, при федеральной поддержке 
создается совершенно новое, современное 
образовательное пространство, – подчеркнул 
Элиссан Шандалович.

Две новые школы, в поселке Деревянка 
и Петрозаводске, уже работают. Школы в 
Кеми, Суоярви и Медвежьегорске примут 
детей в следующем учебном году.

Также в планах на 2024–2025 годы 
капитально отремонтировать еще не менее 
11 школ. Кроме этого, на 65 зданий есть гото-
вая проектно-сметная документация.

Добавим, 20 февраля Владимир Путин 
провел совещание по капитальному ремонту 
школ. Среди регионов, которые участвовали 
в нем в режиме видеосвязи, была и Карелия. 
На совещании глава государства поддержал 
предложение продлить федеральную про-
грамму до 2030 года. Карелия готова в ней 
активно участвовать и дальше.

Школы из районов Карелии участвовали во встрече по видеосвязи

Школа в Чупе Школа № 25 в Петрозаводске
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Прионежские бычки заслужили грант
На полученные средства господдержки глава фермерского 
хозяйства Хаяла Байрамова приобрела животных, трактор, 
транспортное средство для мобильной торговли и технику 

Поддержка пятилетних проектов соз-
дания и развития фермерских хозяйств в 
России началась в 2019 году. Гранты «Агро-
стартап» за это время получили 113 жителей 
Карелии.

Глава фермерского хозяйства Хаяла Бай-
рамова была одним из первых получателем 
средств на проект, завершение которого 

запланировано в 2024 году. Ее бизнес-план 
предусматривает выращивание и откорм 
бычков с целью дальнейшего производства 
мяса в Прионежском районе.

На выделенные средства фермер смогла 
приобрести бычков, трактор, транспортное 
средство для мобильной торговли и иную 
технику, необходимую в хозяйстве.

На сегодняшний день на ферме содер-
жится более 35 голов бычков, а мясо стало 
доступным для покупателей не только в При-
онежском районе, но и за его пределами.

– Мы гордимся своей продукцией и всегда 
стремимся удовлетворить потребность в пер-
вую очередь местных жителей, – отметила 
Хаяла Байрамова.

Гранты «Агростартап» предоставляются 
Минсельхозом Карелии в рамках регпроекта 
«Акселерация субъектов МСП» националь-
ного проекта «МСП и поддержка индивиду-
альной предпринимательской инициативы», 
инициированного президентом.

Жительница Сортавалы 
открыла салон красоты

На открытие своего дела в Карелии можно получить 
от 100 до 400 тысяч рублей, если вы являетесь безработным

Рузан Петросян из Сортавалы стала 
предпринимателем в августе 2023 года. В 
апреле прошлого года женщина обратилась 
в кадровый центр Сортавальского района в 
качестве безработной и узнала о программе 
поддержки предпринимательской иници-
ативы.

После подготовки бизнес-плана «Салон 
красоты» Рузан успешно защитила про-
ект на экспертной комиссии и на выде-
ленные государством средства в размере 
250 тысяч рублей приобрела необходимое 
оборудование – мебель и инструменты. Об 
этом сообщает пресс-служба Управления 
труда и занятости Карелии.

Сегодня молодой предприниматель 
постепенно расширяет клиентскую базу, 
увеличивает ассортимент услуг.

Напомним, 630 человек в прошлом году 
из числа безработных стали предпринима-
телями. Всего с начала года поступило уже 
почти 50 бизнес-планов, подготовленных 
безработными гражданами. На открытие 
своего дела в Карелии можно получить от 
100 до 400 тысяч рублей, если вы являетесь 
безработным.

Кондитер из Петрозаводска расширила 
производство благодаря президентскому 

нацпроекту
Предприниматель получила полмиллиона рублей 

на развитие своего дела
Петрозаводчанка Регина Изотова рас-

ширила собственное дело по производству 
шоколадных подарков ручной работы благо-
даря гранту по нацпроекту «Малое и среднее 
предпринимательство», инициированному 
президентом страны Владимиром Путиным. 
Девушка изготавливает цветы из шокола-
да, шоколадные наборы реалистичных 
инструментов, а также авторские наборы 
из Бельгийского шоколада.

На 500 тысяч рублей господдержки кон-
дитер закупила необходимое оборудование 
для увеличения объема продаж.

– Полученный грант для меня стал новым 
и очень важным этапом в моей предпри-

нимательской деятельности. Данная мера 
поддержки помогла мне приобрести доро-
гостоящее оборудование и осуществить меч-
ту: первый в России вендинговый аппарат 
с шоколадными букетами. Такого нет еще 
ни в одном городе нашей страны. Благодаря 
этому аппарату я выхожу на новую ступень 
развития своего дела. Я очень благодарна за 
такую возможность министерству экономи-
ческого развития и центру «Мой бизнес», 
– рассказала предприниматель.

Начинающий фермер развивает 
молочную ферму

В 2020 году Александра Новоселова организовала свое хозяйство 
благодаря государственной поддержке 

Средства гранта позволили приобрести 
поголовье крупного рогатого скота, ангар, 
а также трактор и навесное оборудование 
к нему для заготовки кормов. 

По итогам 2023 года поголовье крупно-
го рогатого скота в фермерском хозяйстве 
Александры Новоселовой произвело более 
40 тонн свежего молока.

Местом для молочной фермы и содер-
жания крупного рогатого скота стало здание 
коровника, ранее принадлежавшее Кале-
вальскому райпо, площадью 395 квадратных 
метров и требующее основательного ремонта. 

После подписания договора аренды в 
2020 году семье фермера предстоял обширный 
фронт работ. Благодаря упорству всех членов 
семьи уже через месяц удалось завершить 
ремонт и поселить все поголовье в теплое, 
функциональное и обустроенное помещение, 
где животные чувствуют себя комфортно, 
что помогает увеличению надоев.

Семья фермера не собирается останавли-
ваться и уже не только арендовала еще более 
просторное здание, а уже начала в нем про-
ведение ремонтных работ. Основной ремонт 
планируют произвести в течение месяца, а в 

течение года – завершить облагораживание 
территории и подсобных помещений. 

– Финансовая поддержка начинающим 
фермерам помогла на старте, а достигнутые 
результаты стали основой для нового этапа, 
– говорит Александра Новоселова.

Карельский мед получил знак качества
Пасека Mehiläinen («Мехиляйнен», в переводе с карельского – пчела) 

была основана индивидуальным предпринимателем Сергеем Духно в 2018 году 
Пасека расположилась на берегу озера 

в деревне Западное Кончезеро недалеко от 
Марциальных Вод. 

– Я давно мечтал о собственном пче-
ловодческом хозяйстве. Идя к своей цели, 
изучал теорию, общался со специалистами, 
постепенно осваивал азы пчеловодства и, 
наконец, в 2018 году начал создавать свое 
хозяйство, – рассказывает Сергей.

Пчеловод серьезно относится к делу. 
Пасека зарегистрирована в государствен-
ных надзорных органах и находится под 
постоянным ветеринарным контролем, 
ежегодно проходит проверки и соответ-
ствует правилам содержания пчел. Как 
отмечает предприниматель, расположение 
в экологически чистом районе, а также 
использование специальных ульев Дадана-
Блатта способствуют высокому качеству 
продукта. Чтобы сделать свою продукцию 
более заметной, предприниматель решил 
защитить свой бренд Mehiläinen и в 2022 
году зарегистрировал товарный знак.

Теперь мед фермера также официаль-
но отметили знаком качества «Сделано в 
Карелии». Данную поддержку карельскому 
пчеловоду на условиях софинансирования 
оказал центр «Мой бизнес», работающий 
в рамках нацпроекта «Малое и среднее 
предпринимательство и поддержка инди-

видуальной предпринимательской иници-
ативы», который реализуется по решению 
президента России. 

– Что мне дало получение знака «Сделано 
в Карелии»? В первую очередь это офици-
альное признание продукта качественным 
по месту его происхождения. Для покупате-
лей меда это очень убедительный аргумент. 
Кроме того, рейтинг вырос. Вместе со всем 
этим выросла моя ответственность за про-
дукцию, – отметил Сергей Духно.

Сегодня, помимо меда, в качестве фир-
менной продукции пасека Mehiläinen также 
изготавливает восковые свечи, продает пер-
гу, пыльцу, маточное молоко, подарочные 
наборы и лечебные мази. А в дальнейшем 
есть планы по увеличению ассортимента и 
объемов продаваемой продукции. Для этого 
потребуются строительство новых помеще-
ний, закупка дополнительного оборудования, 
ульев и пчелосемей. Это долгий и сложный 
процесс, но предприниматель с уверенностью 
смотрит в будущее. 
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Одежда по ГОСТу
Мастерская вязаного трикотажа «ВÄЖЕНКА» продолжает 

традиции старейшего производства Карелии

Татьяна Мельничук, индивидуальный 
предприниматель из Петрозаводска, разви-
вает производство удобной вязаной одежды 
с сохранением технологии производства по 
ГОСТу. С 2022 года карельская мастерская 
«ВÄЖЕНКА» изготавливает качественную 
одежду в классическом стиле из смесовой 
пряжи с содержанием шерсти. Изделия 
создаются в мастерской маленькими пар-
тиями, что позволяет соблюдать принципы 
ответственной моды.

Недавно руководитель производства 
Татьяна Мельничук получила товарный 
знак «ВÄЖЕНКА» при поддержке центра 
«Мой бизнес» Карелии. Содействие ока-
зывается в рамках нацпроекта «Малое и 
среднее предпринимательство и поддерж-
ка индивидуальной предпринимательской 
инициативы», реализуемого по решению 
президента России. 

Зарегистрированный товарный знак 
позволяет бизнесу увереннее стоять на 
ногах, продвигать дело, не боясь, что бренд 
«украдут». Коллектив мастерской объеди-
няет горящих своим делом людей, любящих 
работу с вязаным трикотажем. В творческой 

обстановке молодые специалисты могут реа-
лизовать свой потенциал.

– Мы создаем пространство для того, 
чтобы на территории Карелии происходила 
передача молодому поколению накоплен-
ной информации о вязании трикотажа. Мы 
сотрудничаем с Колледжем технологии и 
предпринимательства, к нам приходят на 
практику студенты. В прошлом году у нас 
уже были первые ласточки, которые трудо-
устроились в нашей мастерской как моло-
дые специалисты, – рассказывает Татьяна 
Мельничук.

В Питкярантском округе 
создают глэмпинг

Глэмпинг Marmar расположился на берегу озера Тенъярви вблизи 
небольшого поселка Харлу

Разместиться с комфортом любители природы и истории могут в одном из 15 утеплен-
ных сафари-тентов. На территории глэмпинга функционирует кафе-бистро, предлагающее 
блюда традиционной карельской кухни. Добавить особой северной романтики призвана 
оборудованная костровая зона.

Инвестор предусмотрел возможность досуга для самых разных категорий туристов. 
Расслабиться помогают горячие травяные чаны. Большая купель расположена прямо на 
берегу озера. Здесь же в ближайшей перспективе появится баня. Любителям активного 
отдыха скучать тоже не придется: глэмпинг предоставляет возможности для SUP-серфинга 
и каякинга, велосипедных, водных и пеших прогулок, рыбалки и занятий спортом. При-
верженцы познавательного туризма также не останутся без дела. Недалеко от глэмпинга 
расположены одни из главных достопримечательностей Карелии – мраморный каньон 
Рускеала, водопад Белые мосты и национальный парк «Ладожские шхеры».

 – Мы стремимся органично наполнять глэмпинг необходимой для пребывания инфра-
структурой так, чтобы не заменить природу, а стать ее частью. В ближайшем будущем на 
территории, прилегающей к глэмпингу, планируется разбить парковую зону с тропами 
здоровья. Здесь смогут насладится природными ландшафтами и интересными маршрутами 
не только наши гости, но и все желающие. Чтобы познакомить туристов с карельской 
культурой, мы налаживаем отношения с местными сообществами и предприятиями, в 
будущем развивая на нашей территории ремесленные культуры и сельское хозяйство, – 
рассказывает руководитель инвестиционного проекта Илья Копычев.

Содействие в реализации инвестиционного проекта оказывает Корпорация развития 
Карелии. Специалисты агентства развития предоставляют помощь инвестору в решении 
вопросов предоставления земельных участков и технологического присоединения к сетям 
электроснабжения. Общий объем инвестиций по проекту составит 400 млн рублей, пред-
усмотрено создание 40 новых рабочих мест.

Массаж для женщин
Статус социального предпринимателя позволил петрозаводчанке получить грант для приобретения оборудования 

Ее проект вошел в число 43 социальных 
инициатив, которые поддержал региональ-
ный Минэк. Развитию бизнеса в республике 
помогает президентский нацпроект «Малое 
и среднее предпринимательство и поддерж-
ка индивидуальной предпринимательской 
инициативы». 

Мастер массажа Мария Савельева в 
профессии уже 16 лет. Сегодня она ведет 
практику в своем кабинете «Ты у себя одна», 
получившем такое название, потому что ее 
клиентами являются в основном женщины. 
Мария бережно относится к своим посе-
тителям: использует во время процедуры 
гипоаллергенные масла, проводит аппа-
ратный, перкуссионный и стоун-массаж, 
поддерживает чистоту воздуха с помощью 
бактерицидного рециркулятора и использует 

приятные для кожи хлопковые простыни. 
Создать уютное пространство для работы 
помогла господдержка.

Путь в профессию Марии Савельевой 
начался еще в школьные годы. Сначала она 
освоила базовые навыки массажа во время 
учебы в школе-интернате № 23 для детей с 
проблемами зрения. Затем получила профес-
сиональное обучение в Санкт-Петербурге и 
долгое время работала массажистом в боль-

нице с пациентами, пережившими инсульт 
и травмы. 

Пару лет назад Мария решила вернуться 
в Карелию, чтобы быть ближе к родителям 
и воплотить мечту – открыть собственный 
массажный кабинет. Чтобы разобраться в 
основах предпринимательства, Мария обра-
тилась в центр «Мой бизнес». 

– Как писать первый бизнес-план, мне 
посоветовали в центре «Мой бизнес». Я 

посетила несколько консультаций, а потом 
прошла трехдневный онлайн-тренинг о том, 
как правильно подавать документы для полу-
чения гранта в Минэкономразвития, – рас-
сказывает Мария.

У Марии инвалидность по зрению, поэто-
му она получила статус социального пред-
принимателя, который позволил принять 
участие в конкурсе грантов от Минэконом-
развития Карелии. Предприниматель стала 
победителем и купила часть оборудования 
для кабинета. 

– В моем рабочем кабинете все приоб-
ретено за счет господдержки. Я считаю, 
что помощь предпринимателям – это очень 
хорошая задумка государства, – говорит 
массажист.

Мария – резидент Бизнес-инкубатора для 
инвалидов. Это офисное пространство обо-
рудовано специализированной техникой для 
работы людей с проблемами зрения. Здесь 
Мария работает с документами, которые 
необходимы для ведения предприниматель-
ской деятельности и участия в грантовых 
конкурсах.

Предпринимательница планирует дальше 
совершенствоваться в своей сфере: прой-
ти курсы по диетологии, тейпированию и 
кинезиологии, подать грант на приобретение 
костюма для LPG-массажа, а также нанять 
smm-специалиста для ведения соцсетей. 
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В мэрии рассказали, как обратиться 
за помощью в фонд имени Арины Тубис
На планерке в мэрии председатель фонда Юлия Тубис рассказала 

о работе организации

Благотворительный фонд имени Ари-
ны Тубис приглашает к сотрудничеству 
меценатов и волонтеров, а также предла-
гает жителям обращаться за помощью. Вся 
информация о работе фонда размещена в 
соцсети «ВКонтакте». О работе фонда рас-
сказала на планерке в мэрии его предсе-
датель Юлия Тубис.

Фонд был создан в 2014 году, это первая 
некоммерческая организация в республике, 
которая помогает тяжелобольным детям и 
взрослым, проживающим на ее территории. 
Благотворительный фонд имени Арины Тубис 
объединяет ресурсы региона с целью под-
держки тяжелобольных детей и взрослых, 
проживающих в Карелии.

Сегодня фонд разработал ряд авторских 
программ, которые поддерживаются грантами 
президента РФ и главы Карелии. Эти деньги 
дают возможность фонду оказывать соци-
альную реабилитацию и психологическую 
поддержку детей и взрослых, которые стол-
кнулись с тяжелым заболеванием – онкологи-
ей. Кроме того, фонд оказывает поддержку 
другим благотворительным организациям.

У фонда, например, есть программа «Дер-
жи меня за руку», она помогает семьям с 
тяжелыми заболеваниями, не только с онко-
логией. Также организация проводит много 
мероприятий, в которых помощь оказывают 
различные спортивные клубы, волонтеры, 
общественные организации.

– «Шайба добрых дел» – это один из при-
меров мероприятий, когда мы поддерживаем 
детей. Это мероприятие организуется с хок-
кеистами, ребятами, которые берут наших 
подопечных на колясках, они выходят на лед, 
чувствуют себя героями, много эмоций. Хок-
кеисты показывают им игру. «Под парусом 
свободы» – это мероприятие с мотоцикли-
стами, оно организуется для мам, которые 
воспитывают детей с ограниченными возмож-
ностями по здоровью и всю жизнь посвящают 
детям, прикованным к постелям и коляскам. 
Мы даем им возможность один день посвя-
тить себе, сесть на мотоцикл и целый день 
провести на мотоэкскурсии, – рассказала 
Юлия Тубис.

За активную гражданскую позицию и 
значительный вклад в благотворительную 
деятельность в Петрозаводске Юлии Тубис 
вручили благодарственное письмо Петро-
совета.

В Петрозаводске газифицировали
 более сотни жилых домов

Газификация позволяет горожанам экономить средства
 при оплате коммунальных платежей

Природный газ подведен к 114 многоквартирным домам Петрозаводска. Об этом 
сообщил глава Минстроя Карелии Виктор Россыпнов. Он пояснил, что жители 33 таких 
домов воспользовались возможностью перехода на природный газ. По словам министра, 
у горожан появилась возможность сэкономить на коммунальных платежах.

– Последний пример – дом 4 на улице Разина в Петрозаводске. Сейчас жильцы дома 
отмечают почти 80-процентную экономию на оплате газа. Если раньше в квартирах с газо-
вой колонкой ежемесячная плата превышала 2 тысячи рублей, то сейчас после перехода 
на природный газ остается в пределах 400, – заявил Виктор Россыпнов.

Глава Минстроя Карелии пояснил, что решение о переходе на природный газ могут 
принять только собственники жилья. Консультации по вопросам горожан ведет Фонд капре-
монта: kaprem@fondkr10.ru.

Представители «Газпром газораспределение Петрозаводск» совместно с администрацией 
Петрозаводска и депутатами городского Совета провели встречи с жителями микрорайонов 
Октябрьский и Зарека, на которых рассказали о механизме перевода многоквартирных 
домов (МКД) со сжиженного на сетевой природный газ. Особое внимание уделили безопас-
ности и экономичности использования природного газа по сравнению с сжиженным газом.

– В рамках газификации многоквартирных домов газораспределительная организация 
доводит газ до фасада дома. После этого жильцы должны сами принять решение общим 
собранием жильцов о переводе дома на сетевой газ, – разъяснил заместитель генерального 
АО «Газпром газораспределение Петрозаводск» Павел Блатков.

Чтобы перевести МКД на природный газ, жильцам следует выбрать организатора работ в 
доме, это может быть управляющая компания или Фонд капитального ремонта, и определить 
источник финансирования. После чего в жилом доме следует провести комплекс работ, 
в том числе обследовать существующую газовую сеть, разработать проект и выполнить 
монтажные работы внутри дома. Далее проведенные работы должна принять газораспре-
делительная организация. Обязательным условием газификации является заключение дого-
вора на поставку природного газа между каждым собственником жилья и предприятием 
«Газпром межрегионгаз Санкт-Петербург», а также договора на техническое обслуживание 
внутридомовых и внутриквартирных сетей с «Газпром газораспределение Петрозаводск».

В троллейбусном предприятии объяснили 
причины уменьшения количества машин 

на маршрутах
Предприятие приглашает на работу водителей и предлагает 

бесплатное шестимесячное обучение
В муниципальном предприятии Петрозаводска «Городской транспорт» прокоммен-

тировали критические замечания жителей города в соцсетях по поводу уменьшения 
количества троллейбусов и рассказали о том, как решаются временные сложности.

«Неоднократно информировали через СМИ о том, что Санкт-Петербург безвозмездно 
передает 15 бывших в эксплуатации троллейбусов. В Петрозаводск они доставлялись с 
использованием грузового эвакуатора в ноябре-декабре 2023 года. Также постоянно инфор-
мировали о том, что троллейбусам необходимо техническое обслуживание, некоторый 
ремонт. Этим и занимаются сейчас специалисты ПМУП «Городской транспорт». Кроме 
того, продолжается предусмотренная законодательством процедура передачи имущества из 
администрации Санкт-Петербурга в муниципальную собственность Петрозаводска. После 
завершения всех работ троллейбусы будут выходить на маршруты.

Нынешнее положение с обеспечением маршрутов троллейбусами связано и с тем, что 
большая часть троллейбусов выпущена в 90-х годах и в начале 2000-х. Они регулярно выхо-
дят из строя из-за почти полного износа. И на новых троллейбусах, особенно при низких 
температурах, бывают сбои в работе блоков и систем управления. Они ремонтируются по 
гарантии.

Но главной проблемой предприятия сегодня является недостаточное количество води-
телей. Новые сотрудники принимаются только после окончания 6-месячного курса при 
автотранспортном техникуме и присвоения специальной категории водительских прав. В 
настоящее время набирается новая группа. Пока в нее записалось только 10 человек при 
потребности в 20. Обучение начнется в марте. Обращаться можно по телефонам: 59-31-71 
(доб. 115), 59-31-71 (доб. 121), +7-921-464-07-09.

Транспортная реформа в Петрозаводске касается не только троллейбусного, но и авто-
бусного сообщения. Исследования, которые проводило РОСДОРНИИ, касалось изучения 
пассажиропотоков, сети маршрутов и рекомендации по их развитию. Один из важных 
шагов для реализации транспортной реформы – поступление в рамках президентского 
нацпроекта «Безопасные качественные дороги» 27 новых троллейбусов. Эта работа ведется. 
Первая партия нового современного транспорта будет доставлена в Петрозаводск уже в 
начале весны».

В городе борются с последствиями 
оттепели

По словам главы города, недопущение подтоплений сейчас – вопрос 
№ 1 для городских властей 

Как передают из мэрии, «Служба заказчика» расчистила дождеприемные колодцы 
и водоотводные системы. Сейчас специалисты поддерживают их функциональность 
и откачивают места скопления воды, где нет ливневой системы, при необходимости 
устраняют засоры. Бригада дежурит круглосуточно.

Инна Колыхматова поручила своему первому заместителю Михаилу Ершову и комитету 
ЖКХ продолжить инспектирование города. Отчеты о работе они уже начали выкладывать 
на своих страницах и в комментариях на странице главы города.

– «Служба заказчика» работает совместно с «Кондопожским ДРСУ», при необходимости 
подключаем «ПКС-Водоканал», – пояснил Михаил Ершов.

Объявили набор в шахматный кружок 
для начинающих

Участники выучат ходы, схемы, тактики и комбинации

Детско-юношеское движение «Юнармия» Петрозаводска объявило набор в шах-
матный кружок для начинающих. Участники познакомятся с терминологией, а также 
выучат ходы, схемы, тактики и комбинации.

Бесплатные занятия будут проводиться два раза в неделю по адресу: улица Дзержин-
ского, 7. Записаться в кружок можно через сообщения паблика «Юнармия Петрозаводск» 
или позвонить по телефону +7 (900) 459-92-84. Количество мест ограничено.

Открыт сбор средств на новые колокола 
для Крестовоздвиженского собора

На собранные средства планируется приобрести колокольный 
набор из восьми бронзовых колоколов

По благословению настоятеля Крестовоздвиженского собора митрополита Петроза-
водского и Карельского Константина объявлен сбор средств на отливку новых колоколов 
для Крестовоздвиженского собора. Об этом сообщила Карельская епархия.

«К великому сожалению, Крестовоздвиженский собор Петрозаводска, один из ста-
рейших храмов Карелии, потерял свой былой голос, поскольку на долю колоколов этого 
храма выпали тяжелые испытания. Имеющимся колоколам более 100 лет. Сейчас они уже 
не могут петь, так как имеют сильные механические повреждения, представляют лишь 
историческую ценность и не пригодны для осуществления полноценного богослужебного 
звона. В настоящее время идет процесс восстановления Крестовоздвиженского собора, 
и мы приглашаем вас поучаствовать в благом деле и помочь храму обрести свой голос 
вновь», – обратились к жителям представители епархии..

На заводе ЛИТЭКС, одном из лучших в России, готовы отлить колокола для Крестовозд-
виженского собора. Планируется приобрести колокольный набор из 8 бронзовых колоколов 
весом 250, 140, 80, 35, 18, 12, 8, 4 кг, который при этом даст возможность осуществлять 
полноценный богослужебный звон.

Подробности на официальном сайте епархии.
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Совхозу «Толвуйский» 
исполнилось 65 лет

В первоочередных планах на юбилейный год провести работы 
по реконструкции мелиоративных осушительных систем

20 февраля в селе Толвуя состоялись торжественные мероприятия, посвященные 
65-летию совхоза «Толвуйский». Он был образован в 1959 году на базе 12 колхозов. В 
2007 году имущественный комплекс совхоза был приватизирован путем преобразова-
ния в акционерное общество «Совхоз «Толвуйский». 

Совхоз «Толвуйский» – одно из четырех государственных предприятий в сфере молочного 
животноводства, который уверенно смотрит в будущее, в том числе и благодаря внима-
нию со стороны главы Карелии Артура Парфенчикова и мерам поддержки правительства 
республики.

Свой юбилей предприятие встречает достойными показателями. Общее поголовье 
крупного рогатого скота на предприятии составляет 1 423 головы, в том числе коров – 
788 голов. Объем производства молока за 2023 год составил 4 552 тонны, что составляет 
113,1 % от уровня данного показателя за 2022 год. Рост объемов производства запланирован 
также и в этом году.

Сегодня здесь работают 131 человек. Именно благодаря их мастерству и профессио-
нализму, заинтересованности в развитии и ответственности совхоз достиг хороших пока-
зателей. В первоочередных планах на юбилейный год провести работы по реконструкции 
мелиоративных осушительных систем, необходимость реализации которых поддержана 
Минсельхозом России. 

На торжественном мероприятии и.о. министра сельского и рыбного хозяйства Ольга 
Палкина вручила работникам и ветеранам совхоза заслуженные награды.

Многодетная семья из Лахденпохьи 
получила сертификат на жилье

На полученные деньги супруги могут купить квартиру 
или построить дом на собственной земле

Многодетная семья Левиных из Лахденпохьи получила жилищный сертификат 
на 3,8 млн рублей по программе «Молодая семья». Документ супругам вручил пре-
мьер-министр правительства республики Александр Чепик во время рабочего визита 
в Приладожье. Владимир и Александра воспитывают четырех детей: дочь Анастасию 
и сыновей Илью, Евгения и Константина.

Субсидию можно потратить на покрытие части затрат при приобретении или строи-
тельстве собственного жилья. Осенью прошлого года семья получила земельный участок 
в черте города.

– Сейчас живем на съемном жилье, потому что старый дом признан аварийным. Теперь 
будет возможность взять свое! Либо свой дом построим, либо квартиру купим. Здесь в 
Лахденпохье останемся жить, детям очень нравится: и школа прекрасная, и учителя, – рас-
сказал журналистам глава семьи Владимир Левин.

Также премьер пообщался с жителями новых домов, построенных по программе рас-
селения аварийного жилья в прошлом году. Александр Чепик спросил у переселенцев, 
удовлетворены ли они новыми условиями.

Жительница нового дома на Октябрьской улице в Сортавале, Галина Климкович, полу-
чила ключи от квартиры в октябре прошлого года.

– Переехала в такую квартиру, даже не ожидала – осталась очень довольна: благоустро-
енная, больше нет перебоев с электричеством и водоснабжением, дом теплый и светлый. 
Сюда же дом переехали мои дети и внуки, теперь вся наша семья живет в одном подъезде.

Новую котельную начнут строить 
в Суоярви в этом году

Объект будет работать на продуктах лесопереработки местных 
предприятий

В этом году власти республики начнут строить новую котельную в Суоярви, сообщил 
руководитель региона Артур Парфенчиков на личных страницах в социальных сетях. В 
качестве топлива планируется использовать щепу, которая остается после переработки 
леса на местных предприятиях.

«Строительство новой котельной – следующий этап модернизации системы теплоснаб-
жения. В прошлом году на нескольких улицах города полностью заменили трубы. Благодаря 
этому теплопотери между котельными и домами удалось снизить более чем в 10 раз», – 
отметил Артур Парфенчиков.

Глава Карелии также рассказал, что власти республики готовятся к масштабному ремонту 
магистральных сетей в Сегеже, которые снабжают город теплом от котельной местного 
ЦБК. Работы проведут за счет бюджетного кредита.

Жительнице Питкяранты вернули
 более 170 тысяч рублей переплаты 

за электроэнергию 
Суд признал требования Госкомитета по строительному, 

жилищному и дорожному надзору к ресурсоснабжающей 
организации законными и обоснованными

 В Государственный комитет по строи-
тельному, жилищному и дорожному над-
зору поступило обращение от жительницы 
многоквартирного дома 8 по улице Пушкина 
в Питкяранте. В своем заявлении она про-
сила проверить правомерность начисления 
платы за электроэнергию исходя из показа-
ний индивидуального прибора учета. При 
этом заявительница отметила, что прожи-
вает в доме, который в 2019 году признан 
аварийным и подлежащим сносу. Дом 
не газифицирован, печи пришли в негод-
ность. Для отопления, приготовления пищи 
и кипячения воды используют электропри-
боры, что приводит к значительным тратам 
на электроснабжение.

Госкомитет провел проверку в отноше-
нии компании «ТНС энерго Карелия», в ходе 
которой установлено, что организацией при 
начислении платы допущено нарушение 
законодательства. В домах, признанных 
аварийными, плата за электроснабжение 
должна начисляться с применением норма-
тива потребления независимо от наличия 
индивидуального прибора учета.

По результатам контрольно-надзорных 
мероприятий ресурсоснабжающей органи-
зации выдано предписание об устранении 
нарушений путем корректировки платы с 
момента признания дома аварийным.

Не согласившись с этим, компания обра-
тилась в Арбитражный суд Карелии, а затем и 
в Тринадцатый арбитражный апелляционный 
суд с заявлением о признании предписания 
недействительным. Суды двух инстанций при-
знали законность выданного госкомитетом 
предписания, а требование АО «ТНС энерго 
Карелия» не подлежащим удовлетворению.

В феврале компания уведомила надзор-
ное ведомство об исполнении предписания. 
Сумма корректировки начисленной платы за 
индивидуальное потребление электроэнергии 
за период с мая 2019 года по декабрь 2023-го
для заявительницы составила более 170 тысяч 
рублей. Данные о перерасчете отражены 
в соответствующих платежных докумен-
тах. В ответе также указано, что с января 
2024 года компания производит расчет платы 
по указанному адресу исходя из нормативов 
потребления коммунального ресурса.

В Музейном центре в Сегеже можно будет 
поиграть в интерактивной песочнице

В 2024 году по президентскому национальному проекту «Культура» 
музей получит новое оборудование, которое поможет сохранить 
ценные экспонаты и разнообразить выставочное пространство

Нацпроект «Культура» был создан в 
2019 году по указу Владимира Путина. 
Среди его задач модернизация музеев в 
небольших городах и на селе. 

Музейный центр в Сегеже собирает, хра-
нит, изучает и представляет своим посети-
телям свидетельства истории Выгозерского 
края, Сегежи. Здесь хранятся тысячи пред-
метов и документов, собранных не одним 
поколением жителей района. Рассматривая 
витрины, можно перенестись на стоянки 
древнего человека и в исчезнувшие дерев-
ни Выгозерья, на болотные гати Осударевой 
дороги и шлюзы Беломорканала, в Сегежу в 
дни Великой Отечественной войны.

Благодаря нацпроекту музей сможет рас-
ширить возможности по сохранению ценных 
предметов и организации экспозиционно-
выставочной деятельности. Новое мульти-
медийное оборудование (информационные 
терминалы, панели-столы) в постоянной экс-
позиции и на временных выставках позволит 
в разы увеличить объем оцифрованного кон-
тента, это сотни уникальных фотодокументов 
по строительству надвоицкого участка Бело-

морканала и Сегежа. Неожиданной новин-
кой станет интерактивная песочница. Она 
позволит расширить круг тем для занятий с 
детьми и семейной аудиторией.

Музей также закупит новые витрины, 
аудиогиды, манекены, оборудование для 
фондохранилища и работы с посетителями 
с ограниченными возможностями здоровья 
и многое другое. 

– Скорое новоселье в помещении после 
реконструкции и субсидия на техническое 
оснащения – для муниципального бюджетного 
учреждения такое бывает раз в жизни. Все 
это позволит музею начать новый период! 
Экспозиции будут оснащены современным 
цифровым оборудованием, посетителям раз-
решат заглянуть в фондохранилища, и про-
сто можно будет поиграть в музее семейной 
компанией. Но впереди еще очень трудная 
дорога – создание постоянной экспозиции, 
– говорит директор музея Галина Змеева.

В 2024 году по нацпроекту «Культура» 
современное оборудование также закупит 
Питкярантский городской краеведческий 
музей имени В. Ф. Себина. 
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Женщину с сердечным приступом 
на вертолете доставили из Беломорска 

в Республиканскую больницу
Министр здравоохранения республики отметил слаженную 

работу карельских медиков

23 февраля врачи Беломорской ЦРБ спасли 87-летнюю пациентку, у которой слу-
чился острый коронарный синдром, сообщил министр здравоохранения республики 
Михаил Охлопков на личных страницах в социальных сетях. Первую помощь пенсио-
нерке оказали в местном сосудистом центре, после чего на следующий день женщину 
отправили на вертолете санавиации в Республиканскую больницу имени Баранова.

«В этой ситуации важно, что все действовали сообща: врачи, фельдшеры, медицинские 
сестры блока интенсивной терапии. Врачи Республиканской больницы провели дополнитель-
ное обследование. Назначено лечение. Состояние пациентки средней тяжести. Благодарю 
коллег за четкую и слаженную работу!» –  написал Михаил Охлопков.

Карелия в лидерах 
реализации программы 

модернизации первичного звена 
здравоохранения

Регионы, показавшие высокие результаты при реализации 
программы, названы в рамках тематического дня 
«Здоровье» Форума национальных достижений

Награждение представителей субъек-
тов страны, показавших высокие результа-
ты при реализации федерального проекта 
«Модернизация первичного звена здра-
воохранения РФ», состоялось в рамках 
тематического дня «Здоровье» Форума 
национальных достижений на междуна-
родной выставке-форуме «Россия».

За реализацию в течение пяти лет нац-
проекта «Здравоохранение» и в течение трех 
лет – программы модернизации первичного 
звена здравоохранения благодарственными 
письмами за подписью вице-премьера Татьяны 
Голиковой отмечены 10 регионов из 89, в том 
числе и Карелия.

– Считаю, что это заслуга всей команды 
главы республики Артура Парфенчикова, пра-
вительства республики и работников систе-
мы здравоохранения, – сказал руководитель 
Минздрава Карелии Михаил Охлопков.

Все мероприятия программы в течение 
трех лет ее реализации в республике выпол-
нялись на 100%, в срок и в полном объеме. 
За это время проведен капитальный ремонт 

53 объектов медицинских организаций. 
В разных районах республики введены в экс-
плуатацию 14 ФАПов и 4 врачебные амбула-
тории. В центральные районные больницы 
и поликлиники Петрозаводска поставлены 
782 единицы современного медицинского 
оборудования и 162 санитарных автомобиля.

Программа модернизации первичного зве-
на здравоохранения – одна из составляющих 
национального проекта «Здравоохранение», 
инициированного президентом России Вла-
димиром Путиным.

Благодаря произошедшим в первич-
ном звене здравоохранения изменениям 
по сравнению с 2019 годом в 2023 году 
в Карелии на 43,3% увеличилось число 
взрослых граждан, прошедших диспан-
серизацию, на 10,6% – охваченных про-
филактическими мероприятиями детей. 
На 17,9% снизилось количество зданий в 
аварийном состоянии, на 5,5% – количество 
оборудования свыше 10 лет эксплуата-
ции. На 11,6% увеличилось количество 
диагностических исследований.

Кондопожская ЦРБ стала 
лучшей по исполнению плана 

диспансеризации
В 2024 году диспансеризацию должны пройти 

238 077 взрослых жителей Карелии
С 1 января среди медицинских органи-

заций Карелии в тройке лидеров по охвату 
населения диспансеризацией Кондопож-
ская, Калевальская ЦРБ и Толвуйская вра-
чебная амбулатория. В тройке аутсайдеров 
поликлиника «РЖД-Петрозаводск», поли-
клиника № 1 Петрозаводска  и Олонецкая 
ЦРБ. Об этом сообщил министр здраво-
охранения Карелии Михаил Охлопков на 
своей странице в соцсети.

«Оборудование, которое мы приобрета-
ем по программе модернизации первично-
го звена здравоохранения, используется в 
том числе для проведения диспансеризации 
не только в городских и районных поли-
клиниках, но и во врачебных амбулатори-
ях и фельдшерско-акушерских пунктах. В 
2024 году диспансеризацию должны пройти 
238 077 взрослых жителей Карелии», – напи-
сал Михаил Охлопков.

По результатам диспансеризации и про-
филактических медицинских осмотров в этом 
году уже впервые выявлено 468 случаев риска 
развития хронических неинфекционных 
заболеваний. Выявлены 222 случая болез-
ней системы кровообращения, 14 случаев 
сахарного диабета, 20 случаев двух и более 
заболеваний. Выявлено 5 онкопатологий: 
1 случай в Суоярвской ЦРБ и 4 случая в 
Кондопожской ЦРБ.

Диспансеризация – одно из мероприятий 
президентского нацпроекта «Здравоохране-
ние». Она позволяет на ранней стадии выявить 
различные заболевания, в том числе онколо-
гические, которые особенно важно заметить 
вовремя.

Чтобы пройти диспансеризацию, нуж-
но обратиться в поликлинику или на фель-
дшерско-акушерский пункт или записаться 
в личном кабинете на портале «Госуслуги».

Минздрав напомнил, 
что петрозаводчане могут 

записаться к врачу по телефону 122
Горячая линия работает по будням с 8.00 до 19.00

Жители Петрозаводска могут записать-
ся на прием к специалистам городских 
поликлиник по телефону горячей линии 
122 независимо от прикрепления. Горячая 
линия работает с 2023 года.

В Минздраве Карелии рассказали, что 
запись через единую электронную реги-
стратуру проста. Нужно набрать номер 
122 и дождаться подтверждения записи от 

оператора. Если к специалисту не запишут 
сразу во время звонка, то вас поставят в лист 
ожидания и подберут дату и время приема 
позже.

Горячая линия работает по будням с 8.00 
до 19.00. При этом пациенты, как и раньше, 
могут записываться к врачу через «Госуслуги» 
и региональный портал, а также обращаться 
в регистратуры своих поликлиник.

Более тысячи человек лечились в отделении 
медреабилитации Пряжинской ЦРБ в 2023 году
Восстановиться после травм пациентам помогают  экзоскелет, 

роботизированная рука, магнитный стимулятор и другие 

Оборудование приобрели благодаря 
федеральной программе, а также при 
содействии правительства Карелии.

Отделение медицинской реабилитации 
на базе Пряжинский районной больницы 
открыли в 2005 году. Благодаря федеральному 
проекту «Оптимальная для восстановления 
здоровья медицинская реабилитация», а так-
же при содействии правительства Карелии в 
2022 году отделение оснастили современным 
оборудованием, которое позволило повысить 
эффект лечения после травм и заболеваний. 

Руководитель отделения Ольга Дорша-
кова рассказала о возможностях лечения, 
появившихся после модернизации медицин-
ского учреждения. Уникальный экзоскелет 

помогает поставить на ноги 
пациентов с поражением 
нервной системы, роботи-
зированная рука успешно 
восстанавливает работу 
кистей. В лечении также 
используются магнитные 
стимуляторы, тренаже-
ры и беговые дорожки, 
специальный аппаратно-
программный комплекс, 
использующий технологии 
виртуальной реальности с 
эффектом полного погру-
жения, и другие.

– Мы восстанавливаем 
двигательные функции, 

в том числе у пациентов с заболеваниями 
центральной нервной системы, спинальными 
нарушениями. В нашем отделении в прошлом 
году мы пролечили 1 117 человек, в том чис-
ле жителей Ленинградской, Мурманской, 
Саратовской областей. Курс реабилитации 
у нас проходят участники специальной воен-
ной операции и члены их семей, – отметила 
Ольга Доршакова.

Современное оборудование и новые 
методы лечения позволили улучшить каче-
ство восстановления пациентов. Оказывают 
положительное влияние на выздоровление 
арт-терапия, ароматерапия, а аудиовизуаль-
ный комплекс помогает пациентам снять 
напряжение и расслабиться.
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Заболеваемость ОРВИ и гриппом упала 
Уровень ниже эпидпорога на 52%

Снижение заболеваемости ОРВИ и гриппом наблюдается в Карелии, сообщает пресс-
служба регионального управления Роспотребнадзора.

В Карелии с 19 по 25 февраля зарегистрировано 5 717 случаев ОРВИ и гриппа. Уровень 
заболеваемости ниже эпидпорога на 52%, однако отмечается превышение на 13% в возрастной 
группе 15 лет и старше.

По сравнению с предыдущей неделей заболеваемость упала на 3%, или на 180 случаев.
При этом ОРВИ и грипп вынудили учеников 54 классов 21 школы Карелии уйти на карантин.
В Петрозаводске за неделю выявили более 3 107 случаев ОРВИ и гриппа. Заболеваемость 

в столице республики ниже эпидпорога на 40%.
Кроме того, с 19 по 25 февраля в Карелии зафиксировано 65 случаев коронавируса, что 

на 17 меньше показателей предыдущей недели.

Карельские врачи диагностировали 
и удалили редкую опухоль на пальце 

пациентки
Синдром Барре-Массона, гломангиома, или ангионеврома, – одна 

из самых редких проблем периферической нервной системы

Врачи Республиканской больницы ско-
рой и экстренной медицинской помощи 
впервые столкнулись с серьезным забо-
леванием у пациентки, которая страдала 
более пяти лет. Медики диагностировали 
и удалили доброкачественное образова-
ние. Об этом рассказал на своей странице в 
соцсети глава Минздрава Карелии Михаил 
Охлопков.

«Синдром Барре-Массона, гломангиома, 
или ангионеврома, – одна из самых загадочных 
проблем периферической нервной системы. 
Маленькое образование (не более 0,6-0,8 см в 
диаметре), прикосновение к которому вызы-
вает жгучую боль, чаще всего располагается 
в области ногтевых фаланг пальцев. Раньше 
опухоль Барре-Массона считалась болезнью 
машинисток.

Лечение синдрома только хирургическое. 
Заболевание редкое и в ряде случаев диагно-
стировать его сложно. Диагностика основы-
вается на характерных жалобах, результатах 
пальпаторного обследования. УЗИ и МРТ выяв-
ляют наличие опухолевидного образования и 
его точную локализацию.

У пациентки палец болел одну минуту 
раз в неделю и успокаивался. Потом боль 
могла растянуться на пять минут, а дальше она 
стала невыносимой. Диагноз был установлен 
после коллегиального обсуждения нейрохи-
рургом Викторией Неделиной совместно с 

неврологом Марией Рыжковой и заведующим 
травматологическим отделением Олегом Аки-
мовым. Операцию провели Олег и Виктория, 
помогала операционная медицинская сестра 
Светлана Щемелева.

Операция длилась один час. Страдания 
пациентки закончились. Она вернулась к 
нормальной жизни, без боли.

За последние пять лет здравоохранение 
Карелии сделало существенный рывок в сто-
рону технологичности, малоинвазивности, 
информатизации, применения новых методик 
и направлений, которых в республике не было. 
Медицинские технологии развиваются. Мы 
это учитываем и по различным программам, 
в том числе в рамках нацпроекта «Здравоох-
ранение», закупаем оборудование с учетом 
современных, самых последних требований 
времени. В этом мы всегда находим поддержку 
главы Карелии Артура Парфенчикова.

Нейрохирургические операции – одни 
из самых сложных вмешательств. Напри-
мер, только в Республиканской больнице 
скорой и экстренной медицинской помощи в 
2023 году сделали 695 экстренных и 
335 плановых операций нейрохирургическо-
го профиля. Это рекорд за 46 лет истории 
нейрохирургического отделения. С начала 
2024 года уже выполнено 61 такое оператив-
ное вмешательство: сделаны 24 экстренных и 
37 плановых операций».

Новое медоборудование купили
 для Республиканского онкодиспансера

Аппараты ИВЛ и специальные мониторы скоро поступят 
в медучреждение

В ближайшее время в Республиканский 
онкологический диспансер поступят восемь 
единиц медицинской техники: два аппарата 
ИВЛ, шесть мониторов для наблюдения за 
жизненно важными функциями пациентов. 
Об этом написал на своей странице в соцсети 
глава Минздрава Карелии Михаил Охлопков.

«Продолжаем оснащать новым обору-
дованием Республиканский онкодиспансер 
по программе «Борьба с онкологическими 
заболеваниями». Например, мониторирование 
нескольких пациентов в отделении реанимации 
позволяет медицинским работникам опера-
тивно отследить возникновение нарушений и 
своевременно принять необходимые меры», 
– написал Михаил Охлопков.

Благодаря национальному проекту «Здра-
воохранение» с 2019 года в Республиканский 
онкодиспансер приобретено более 100 еди-
ниц новой техники. Например, специализи-
рованный мультиспиральный компьютерный 
томограф, цифровой маммограф со стерео-

таксической пункционной приставкой, МРТ, 
современное эндоскопическое, ультразвуковое 
и лабораторное оборудование. В 2023 году 
онкодиспансер получил 13 единиц оборудо-
вания.

Медицинская клиника из Петрозаводска 
обновила пространство

Развиваться Центру УЗИ помогает официальный статус 
социального предприятия и поддержка государства 

Клиника работает в Петрозаводске с 2011 года. Здесь проводят УЗИ взрослым и детям, 
можно получить помощь специалистов по направлениям гинекология и маммология, 
терапия, гастроэнтерология, сдать широкий спектр медицинских анализов. За более чем 
десять лет работы пациенты успели оценить качество услуг по достоинству. 

Двигаться вперед организации помогает президентский нацпроект «Малое и среднее 
предпринимательство и поддержка индивидуальной предпринимательской инициативы». 
При содействии центра «Мой бизнес» клиника получила статус социального предприятия, 
а вместе с ним возможность воспользоваться дополнительными мерами поддержки. Так, 
в 2023 году организация прошла специализированное обучение в центре «Мой бизнес» и 
победила в конкурсе грантов Минэкономразвития Карелии. 

– Наше дело поддерживает государство. Благодаря выигранному гранту удалось сделать 
работу в клинике удобнее, – говорит заместитель директора Ирина Грибовская. 

На полученные средства центр купил оргтехнику, мебель и специализированную инфор-
мационную программу. Кроме того, как социальному предприятию региональный центр «Мой 
бизнес» софинансировал организации выпуск печатной продукции (визиток, папок и др.). 

На этом Центр УЗИ останавливаться не планирует. В клинике хотят увеличить базу паци-
ентов и расширить спектр предоставляемых услуг. 

Электронные сигареты вызывают 
деформацию ДНК в тканях органов 

человека
Об этом рассказала руководитель Центра профилактики 

и контроля потребления табака НМИЦ терапии и 
профилактической медицины Минздрава России Маринэ Гамбарян, 

сообщают на станице карельского Мнздрава в соцсети

Тот факт, что электронные сигареты не содержат смол, еще не означает, что они 
не причастны к образованию онкологических заболеваний 

Аэрозоли электронных сигарет содержат канцерогены ацетальдегид и формальдегид. 
Их количество иногда даже больше, чем в обычных сигаретах.

Исследования показали, что электронные сигареты вызывают разрыв ДНК в тканях легких, 
сердца. Кроме того, в вейпах есть ароматизаторы с доказанным канцерогенным эффектом.

Принято считать, что никотин не является канцерогеном, но это не так.
Табак при производстве сигарет обрабатывается нитритами, в результате чего между 

никотином и нитритом происходит химическая реакция, превращающая никотин в нитроза-
мины. Многие из этих веществ могут вызывать опухоли легких, пищевода.

Также исследования показали, что никотин снижает уровень белков в легочной ткани и 
стимулирует мутации, различные патологии.

Рак полости рта – еще один тип рака, при котором электронные сигареты могут быть 
фактором риска.

– Электронные сигареты, вейпы и системы нагревания табака содержат канцерогенные 
вещества, и доказательства их долгосрочных негативных последствий для здоровья в виде 
рака различных органов – лишь вопрос времени, – подчеркнула Маринэ Гамбарян.
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Анна Богалий: 
«Теперь я и моя семья – 

жители Карелии»
Анна Богалий – двукратная олимпийская чемпионка по биатлону, трехкратная чемпионка мира, 

заслуженный мастер спорта, президент «Содружества поддержки и развития детского и юношеского 
биатлона России», а сейчас в том числе еще вице-президент Союза биатлонистов России по детско-

юношескому спорту. Известная спортсменка в прошлом году переехала в Карелию. Зачем и почему – 
в новом выпуске проекта «Женская тема»

Марина БЕДОРФАС

Анна БОГАЛИЙ со своей семьей, мужем 
и тремя детьми, летом прошлого года пере-
ехала жить в Карелию. Олимпийская чем-
пионка признается, что причин для такого 
решения было несколько.

Новые жители республики

– Сразу скажу, что я сюда приехала за 
мужем, а то уже многие говорили, что какая-
то семейная драма. Основное – это моя забота 
об образовательном процессе для детей. При-
шло то время, когда средний ребенок – наша 
дочь – пошла в 1-й класс. В Московской 
области, где мы до этого жили, я не видела 
возможности спокойно отправить детей в 
школу и быть уверенной за учебный про-
цесс, чтобы все занятия проходили в одном 
месте. Второй момент – спокойствие меня 
как мамы, чтобы ребенок мог погулять во 
дворе, сам добраться до дома, и не было 
привязанности ко мне как к водителю. Там 
я детей возила в сад, в Одинцово мы ехали 
в лучшем случае 25 минут, в худшем могли 
ехать в два раза больше. И я понимала, что 
не смогу просто все успеть, – поделилась 
Анна Богалий.

Сейчас сын Анны учится в 8-м классе в 
Петрозаводском кадетском училище, средняя 
дочь – в Петровском Дворце, младшая ходит 
в детский сад. Спортсменка довольна тем, 
что первоклассница с радостью и большим 
желанием ходит в школу.

– Каждый год мы приезжали в Карелию 
отдыхать, останавливались у родственни-
ков, ездили за грибами, за ягодами. Первые 
раз мысль о переезде возникла в 2020 году 
во время пандемии. Мы приехали в респу-
блику, и такие были погода и атмосфера, 
что я думала, «Вот бы и не уезжать отсюда 
совсем». Прошло три года, мы весной сорва-
лись, посмотрели быстро квартиру, школу, 
я определилась, что больше ничего не хочу 

искать. За лето мы организовали переезд, я, 
конечно, устала, но мне здесь очень хорошо.

Анна Богалий рассказала, что сейчас они 
с супругом в процессе решения некоторых 
бытовых вопросов, в том числе и жилищных. 
Пока они живут на съемной квартире.

– Когда в коробках после переезда нашли 
нужные для лыжных прогулок вещи, мы 
вышли на Курган. Сын был на каникулах, 
помогал мне с девочками. Мне очень хочет-
ся, чтобы спортивная история, прогулки ста-
ли историей семейной. На лыжах они уже 
стоят, хочу еще, чтобы плавать научились. А 

вообще, с детьми всегда интересно. Они у нас 
верят в Карлсона. Папа для них эту историю 
обыгрывает. То под подушкой кофточки, то 
платья, то игрушки найдут. Письма писали 
Деду Морозу.

Биатлон 
в Карелии

Спортивная карьера олимпийской чем-
пионки по биатлону не завершилась. Теперь 

она занимается развитием детского спорта. 
Анна Богалий – вице-председатель союза 
биатлонистов России.

– Биатлон в России развивается. Конеч-
но, в каждом регионе свои программа и под-
держка. В некоторых регионах есть отдель-
ные программы развития лыжных гонок и 
биатлона, например в Ханты-Мансийском 
автономном округе, в Тюмени, там отдель-
ной строкой выделены средства на разви-
тие этих видов спорта. В Татарстане совсем 
недавно построен новый комплекс. Коллеги 
рассказали, что сейчас там 37 мобильных баз 

Анна Богалий и Артур Парфенчиков

Семинар для тренеров по биатлону
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по всему Татарстану. Но есть субъекты, где 
центры спортивные есть, а развития спорта 
нет. Но хочу отметить, что сейчас в Союзе 
биатлонистов России 56 федераций. И вот в 
2023 году Оренбург зашел еще.

Анна Богалий говорит, что главный моти-
ватор для развития спорта и инфраструктуры 
– это интерес детей и родителей.

– Это знак для нас – мы должны трудиться. 
Задача нашей рабочей группы – пристально 
посмотреть, какие они, современные дети, что 
они могут, и что мы можем дать им для раз-
вития и для того, чтобы они не бросали спорт. 
Мы должны стать интересными, научиться 
соперничать с гаджетами и остаться всегда 
в тренде.

Спортсменка отмечает, что каждое поко-
ление детей особенное. Она не любит опре-
делений «тиктокеры», «зумеры» и другое.

– Но могу сказать точно, глядя на своих 
детей (старшему 15, младшей 6), что потеря 
интереса происходит очень быстро. Что-то их 
увлекает мгновенно, но этот процесс быстро 
им надоедает. И чтобы постоянно быть в трен-
де, нам нужно что-то придумывать. И второй 
момент – набор детей в биатлон происходит 
в 9 лет, когда спортивные школы укомплек-
тованы по другим видам спорта, и биатлон 
уже идут как во второстепенную секцию. 
Иногда слышу: «Никуда не попал, пойду в 
биатлон». Но нет, это не так, биатлонисты 
должны быть физически крепкими и разви-
тыми. А если разрешить набирать в биатлон с 
7 лет, то это может быть мультиспорт, можно 
с ними играть, а не начинать сразу стрелять и 
бегать. Мне бы очень хотелось, чтобы те, кто 
пришел в биатлон, там и оставались.

Так было у самой Анны. В биатлон она 
пришла в 11 лет. Сначала была цель кого-то 
догнать, а потом – стать лучшей. Начинала 
заниматься в Мурманске в Долине уюта.

– А на лыжи меня поставили еще в детском 
саду. У нас тогда и своих-то лыж не было, 
выдавали и в саду, и в школе. В Мурманске в 
сопки уходили на 2 часа. Мне очень повезло. 
Когда я 6-м классе пришла в биатлон, кое-что 
уже умела. И по телевидению тогда пока-
зывали, как наши биатлонисты выигрывали, 
хорошо выступали, это очень вдохновляло. 
Я и сейчас смотрю соревнования.

Для Карелии, по словам биатлонистки, 
сейчас самое актуальное в развитии этого 
вида спорта – это реконструкция Кургана, 
доведение его до всероссийского, федераль-
ного уровня, насыщение его инфрастурктуры, 
установка нового стрельбища, которое будет 
соответствовать современным международ-
ным стандартам.

– Сейчас у биатлонистов нет тира. Они 
не стреляют в мороз, нет возможности 
готовиться к стартам, если идет дождь. На 
Кургане нужна и реконструкция роллерной 
трассы. Она должна быть асфальтированной. 
Это все привлечет занимающихся. И тут же 
мы сразу должны предусмотреть парковку, 
сейчас ее просто не хватает. В выходные и 
вечерами Курган переполнен. Это говорит 
о его популярности, это место притяжения 
для горожан. Но все-таки объект спортивный, 

для профессиональных спортсменов. На этот 
счет у меня есть идеи. В Петрозаводске есть 
замечательный стадион «Коммунальник» и 
трасса «Фонтаны». Их можно соединить, и 
будет отличная биатлонная история.

Рядом с «Коммунальником» есть площад-
ка, по мнению Богалий, она может стать пар-
ковкой для автомобилей.

– Если этот стадион насытить жизнью для 
детско-юношеского спорта, для активно гуля-
ющих семей, где можно будет покататься с 
горок, создать условия, спуски безопасные под 
«ватрушки», то мы сможем в одном месте в 
центре города создать лыжный оазис, а летом 
– роликовые коньки, скейтборды и другое. 
Я уверена, что начнут развиваться частные 
тренировки. Стадион защищен от ветра, там 
больше снега. И детям там будет хорошо. А 
Курган – это трасса для тех, кто готовится к 
соревнованиям. И это не миллиардная история. 
Нужна рабочая группа, у которой есть опыт. 
И мы можем решить разные вопросы, найти 
в том числе и спонсоров.

Анна Богалий рассказала, что ей нравится 
история с катком на Онежском озере. Она 
уверена, что набережная карельской столицы 
может быть максимально задействована для 
активного семейного отдыха.

– Мне очень нравится, когда город у воды. 
Набережная должна быть использована мак-
симально и круглый год. Есть прекрасный 
пример – «Уфимское ожерелье». Это маршрут, 
тропа, комплекс для разных видов спорта. И 
я уже спрашивала в Минобразования Каре-
лии: «А где раньше еще проходили трассы?» 
Наверняка были в том числе и на набереж-
ной. У горожан должна быть возможность 
просто выйти с детьми погулять и рядом с 
домом, и в центре города. Это как минимум 
минус болезни.

Анна вспоминает, что в поселке Воже-
га активисты с осени готовили трассы для 

лыжни, делали просеку, которая шла вдоль 
железной дороги. Получалась лыжня здоровья 
3,5 километра.

– Летом нам тоже не хватает трасс беговых. 
И не всегда они должны быть асфальтированы. 
В Скандинавии есть такой опыт – грунтовые 
трассы, но со специальной системой дренажа, 
когда после дождя вода уходит и комфортно 
можно тренироваться. Тогда роллерная трасса 
на Кургане станет свободнее, там можно будет 
спокойно тренироваться. Конфликт интересов 
сразу уйдет, если будет альтернатива. Мы ведь 
никогда не идем в центр футбольного поля 
погулять с собакой, а вот на лыжную базу 
идем и гуляем. Это культура. Но ее можно 
направить в нужное русло. Если мы вместе 
соберемся, то нам все под силу.

Спортсменка уточнила, что по этим вопро-
сам она получила поддержку главы Карелии. 
Теперь необходимо создать рабочую группу 
и начинать работать.

Олимпиада в Париже

В этом году в июле в Париже пройдут 
Олимпийские игры. Российским спортсменам 
вновь придется принимать условия Междуна-
родного олимпийского комитета и участвовать 
в соревнованиях без флага и гимна своей стра-
ны. Я спросила у олимпийской чемпионки, 
что она думает об этой ситуации.

– Я участвовала в Олимпийских играх с 
гимном, с флагом и со своей страной. И для 
меня никакого флага, кроме российского, 
не существует, я патриот от мозга до костей. У 
меня и дети поют гимн, когда какое-то меро-
приятие. Сегодняшние условия для участников 
Олимпиады – это очень сложный вопрос. У 
каждого будет свое решение. Ведь для кого-то 
это может быть, последний шанс в професси-
ональных достижениях. Я могу сказать, что 

к этому отношусь по-философски. Каждый 
волен выбирать, как ему двигаться. И наш пре-
зидент сказал, что мы не можем сдерживать 
спортсменов, если они получили приглашение, 
то должны ехать и выступать. Для меня самое 
главное, чтобы спортсмен имел возможность 
поехать и выступить на любых соревнованиях. 
Спортивный век очень скоротечен, в любом 
случае по нам всегда видно, что мы русские. 
Нас перепутать даже без флага невозможно. И 
мы в любом случае будем представлять стра-
ну, дадим возможность ребятам это сделать, 
не осудим, а поддержим их решение.

По словам Анны, в большом спорте всегда 
было много политики. И для тех, кто поедет 
на Олимпиаду в Париж, очень важно, чтобы 
история с допуском на соревнования была 
реально объективной.

– Сейчас это просто спекуляция и игра на 
людях. Это страшно. Каждый спортсмен выс-
шей квалификации идет к Олимпиаде 15–20 
лет. Это великий труд, это огромный пласт 
в жизни. Мне сейчас спортсменов искренне 
жаль. Этапы Кубка мира, куда мы не можем 
попасть, – это такая борьба, кураж, это азарт, 
ты там глазом моргнул, и тебя уже обскака-
ли. Все меняется в три секунды. Это очень 
интересная история. И там такая работа идет, 
подготовка, ты не имеешь права промазать. 
Это просто другая галактика с точки зрения 
выступления. Мы смотрим Кубки России, 
Кубки содружества, за кого-то я болею, с 
кем-то общаюсь, с кем-то выступала. Мне 
всегда нравится, когда у спортсменов чистая 
стрельба, качественная работа. Теперь у нас 
есть Азиатские игры. Там есть лыжные конку-
ренты. Китайцы могут побороться за медали. 
С ними работают российские олимпийские 
чемпионы. В Новосибирске один из китай-
ских клубов выступал на соревнованиях. Наши 
спортсмены ездили туда в январе».

Анна Богалий – уже шесть лет посол спор-
тивных игр «Дети Азии». Она уверена, что в 
этих играх есть большая перспектива развития 
как зимних, так и летних видов спорта.

– Биатлон может быть зимний и летний. 
Мы настраиваем ребят на следующий год, 
чтобы был летний биатлон в Азиатских играх. 
И работаем над тем, как может эта история 
развиваться. Сейчас стран выступают в этих 
играх. Слоган: «Победы начинаются здесь». 
Выпускники Азиатских игр затем выступают 
на высоком уровне и показывают отличные 
результаты.

Академия Богалий

Почему Анна Богалий не стала тренером? 
Говорит, что видит свой потенциал в другом.

– Я много анализирую работу спортсменов, 
тренеров и больше могу работать и помогать 
как консультант, эксперт. Вижу свой потен-
циал в несколько другом. Хорошие органи-
заторские способности, масштабное видение 
процесса, а также опыт других регионов, стран 
позволяют работать именно на развитие. Имен-
но поэтому сейчас мы открываем Академию 
Анны Богалий. Тренеры Будущего, в рамках 
которой в январе прошли семинары для тре-
неров и наставников из нашего Содружества. 
Честно, я не думала, что после переезда в 
Карелию, прибавится работы в разы.

Спортивное мероприятие проходило 
впервые на базе спорткомплекса «Курган». 
В семинаре принимали участие около 30 тре-
неров по биатлону из разных регионов России.

Проект для спортивных наставников вклю-
чал в себя как практические, так и теоретиче-
ские занятия. Участники семинара работали 
над техникой в ходе стрелковой практики, 
а также использовали во время занятий 
электронный тренажер, который благодаря 
закрепленному на стволе датчику позволя-
ет выводить на компьютер нюансы действий 
стрелка. Таким образом, тренажер дает воз-
можность анализировать модель стрельбы 
конкретного спортсмена и вносить коррек-
тивы в его подготовку.

Глава Карелии посетил академию. Артур 
Парфенчиков отметил, что у карельского горо-
да Костомукши есть возможность стать буду-
щим центром российского биатлона. Ранее 
сообщалось, что республике предварительно 
одобрили более 250 млн рублей на следующие 
этапы развития лыжно-биатлонного комплекса 
в Костомукше. Местный лыжно-биатлонный 
комплекс позволит тренироваться в нем в 
течение восьми месяцев.

Как вы поняли, времени покататься на 
лыжах у биатлонистки очень ограничено. 
Говорит, это показатель того, что она на своем 
месте и делает то, что любит.

– Мне очень хочется приносить пользу и 
региону, и стране, и спорту.

Женская тема

Соревнования по биатлону на «Кургане»
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Хорошее отношение 
к карельским лошадям

Юлия Андреева – автор идеи восстановления карельского типа лошади. 
Помимо лошадей, ее интересуют кирпичные клейма мастеров Олонецкой губернии, 

и она уже собрала приличную коллекцию кирпичей. Сейчас планирует начать коллекционировать 
маленькие частные музеи Карелии. Ее идея – объединить эти музеи в ассоциацию, 

чтобы это помогло им увереннее развиваться
Анна ГРИНЕВИЧ 

Фото Михаила НИКИТИНА

Юлия АНДРЕЕВА – директор авто-
номной некоммерческой организации 
«Наследие Калевы». Уже пятый год она 
собирает информацию о карельском типе 
лошади, который многие считают утра-
ченным. Проект Юлии Андреевой «Лесные 
лошади Карелии» создан для изучения и 
продвижения темы нашей аборигенной 
лошади, а также для сохранения местной 
породы в перспективе.

«Тема карельской лошади 
еще принесет сюрпризы»

– Почему вы решили заняться темой 
карельской лошади, в которую не верят 
местные ученые?

– Случайно! Я много лет занимаюсь 
сохранением традиций карелов, фольклора, 
праздничной обрядности. В том числе мы 
проводим праздники, посвященные разным 
событиям в карельской жизни. Однажды 
встал вопрос о празднике, связанном с 
лошадьми. У русских есть такой праздник 
– день Флора и Лавра. Был ли такой праздник 
у карелов? Когда я стала заниматься этим 
вопросом, сразу возник вопрос следующий. 
У многих народов есть лошадь, которая так 
или иначе с этим народом соотносится. А 
у нас? Я пошла искать ответы в Интернет, 
и нашла всего два упоминания о карелах, 
которые были связаны с лошадьми. Этого 
хватило, чтобы начать изучать тему. На тот 
момент я еще не понимала, во что я ввя-
зываюсь. Сейчас я пятый год я занимаюсь 
темой карельской лошади и понимаю, что 
я еще в самом начале пути.

– А до этого вы не были связаны с 
лошадьми?

– Не обязательно заниматься с лошадь-
ми физически для того, чтобы заниматься 
темой. Это же не одно и то же, правильно? 
Человек, который хорошо знает повадки 
лошадей, умеет хорошо управлять лошадью 
или заниматься с ней чем-либо, не факт, что 
хорошо вникнет в эту тему и сможет сходу 
разобраться в ней. Для того чтобы заниматься 
этой темой, нужно быть чистым листом, не 
бояться. Если бы на тот момент я хорошо 
разбиралась в лошадях, в коневодстве, я бы, 
наверное, как и многие, подумала: ерунда 
какая-то – карельская лошадь. И не было бы 
этой темы.

Я могу сказать, что у нас карельские уче-
ные в карельскую лошадь не верят. И это 
удивительно. Когда я открыла это для себя, 
я была в шоке. Я провела в Национальном 
архиве РК очень много недель. Я ходила туда 
как на работу. Теперь я точно знаю, сколько 
в архиве карточек по коневодству Карелии 
– чуть больше 100. На данную минуту могу 
сказать, что тема карельской лошади еще 
принесет свои сюрпризы. И тем, кто разби-
рается в лошадях, и тем, кто не разбирается.

К сожалению, мы не нашли поддержки 
своим идеям в Карелии. Сомнения – да, много 
вопросов – да. И много негатива. Меня троллят 
до сих пор, упрекают в некомпетентности. 
Но я понимаю, что, если сейчас бросить эту 
тему, нескоро найдется тот, кто будет ей 
заниматься. И шансов карельскую лошадь 
увидеть вживую может уже не быть от слова 
«совсем». Сейчас они еще есть.

Индиец знал, и ученые помнят

– Есть ли какие-то параметры, по 
которым можно определить стандарт 
породы карельской лошади?

– Как таковой карельской породы 
не существовало. Наша лошадь никогда не была 
занесена в реестры, поэтому надо говорить 
не о карельской породе лошадей, а о карель-
ском типе лошадей. Или о местной породе, как 
это делали до Великой Отечественной войны. 
Есть описания лошадей, наших, карельских, 
которые сделал Николай Александрович Юра-
сов. Когда он был у нас в Карелии, увидел 
лошадь, которую до этого он не видел, описал 
ее, промерил и испытал ее.

Николай Юрасов был человеком очень 
подготовленным. Он родился в семье, которая 
занималась разведением дорогих рысаков. 
Он с детства был в теме и понимал о лошадях 
гораздо больше, чем я. Существуют его труды 
на тему карельской лошади, их очень мало. 
Так, в нашей Национальной библиотеке, в 
секторе редкой книги, была небольшая тетрад-
ка, в которой вся эта информация имеется.

Также о карельском пони упоминают нор-
вежские ученые, англичане, немцы и даже 
– это было для меня открытием, – один инди-
ец. Надо сказать, что во многих источниках 
эта лошадь сейчас упоминается как вымер-
ший тип. В финских источниках в 1909 году 
есть фотография лошади карельского типа 
и написано, что это тип вымершей лошади. 
Но в 1925 году ее описал Юрасов! Также в 
1936 году вышел учебник по коневодству, 
где описана наша карелка.

Наша лошадь аборигенная, она относится 
к лесным лошадям северного корня. Она в 
отличие от других достаточно неприхотлива. 
Может долгое время существовать на очень 
скудном корме. Она может даже зимой копы-
том из-под земли доставать себе корм и на 
нем какое-то время держаться.

– Почему не закрепилось название 
карельского типа лошади?

– В архивных материалах, которые я 
нашла, четко сказано: местная порода. А 
для Юрасова она карельская лошадь, потому 
что он увидел ее у карелов, в Карелии. Сами 
крестьяне четко разделяли типы лошадей. 
Увидев четыре лошади рядом, они могли точно 
сказать: вот это наша местная, это шведка, это 
вологодка, а это финка. Сейчас у нас немногие 
специалисты, занимающиеся коневодством 
на уровне разведения или изучения, смогут 
различить карелку и финку. Для финнов 
финская лошадь – это наследие, эстонский 
клеппер – наследие, якутская лошадь – тоже. 
А исландская лошадь в Исландии – бренд, 
который они берегут. У нас, к сожалению, 
так не сложилось.

В нашей команде сейчас есть зоотехник, 
ветеринар, которая много лет занимается с 
лошадьми на практике. У нее есть личный 
конь. Сейчас она занимается отбором особей, 
которые могут быть интересны в дальнейшем. 
Да, чтобы ответить сразу: мы нашли мети-
зированное поголовье, очень разрозненное 
и немногочисленное.

– По каким приметам вы искали 
лошадей?

– Во-первых, есть фотографии, которые 
мы нашли. Я стала отсматривать архивные 
фотографии Олонецкой губернии, которые 
были оставлены различными исследовате-
лями. Михаил Круковской оставил много 
фотографий 1899 года, Александр Беликов 
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оставил целый цикл фотографий «Олонецкая 
губерния. Уходящая эпоха: 1925–1927 годы». 
И было много других фотографов, которые 
в начале ХХ века путешествовали по нашему 
краю. Мы смотрели на лошадей и выбира-
ли тех, которые подходили под описание 
Юрасова.

Материал был отобран, и у нас вышел 
фотоальманах, правда, небольшим тиражом, 
«Аборигенные лошади Карелии. Кони и 
люди». Сейчас готовы к печати две части 
фотоальманаха, в который мы добавили 
воспоминания жителей о лошадях Каре-
лии, их кличках, упряжи, санях, а также 
карельские загадки-поговорки про лошадей. 
В фотоальманах также вошло 20 фотогра-
фий из Музея этнографии и антропологии 
имени Петра I. Мы ищем финансирование 
на выпуск издания.

Первый выпуск альманаха мы презенто-
вали на конференции, которая проходила 
в Кенозерском национальном парке, и это 
был фурор. Мы поехали туда по пригла-
шению организаторов, и, честно говоря, я 
очень волновалась. Всю работу сейчас мы 
ведем, опираясь на мнения российских уче-
ных. Оказалось, что ученые Российского 
института коневодства знают и помнят о 
карельской лошади. Когда я написала, уже 
ни на что не надеясь, специалистам этого 
института, мне пришел ответ: слава богу, 
кто-то занялся карельской лошадью. Все 
не зря, потому что были периоды, когда 
просто руки опускались.

«Столько сломанных конских 
судеб»

– Где вы нашли метизированных 
лошадей?

– Мы организуем экспедиции в разные 
районы Карелии. Рисуем себе дорожную 
карту. Ездим в экспедиции со специалистом-
зоотехником.

Перед нами стоял вопрос: смогла ли такая 
лошадь выжить? Шансы малы. Слишком силь-
на урбанизация, механизация села. Офици-
альная первая волна метизации прошла во 
времена Карельской трудовой коммуны и 
позднее: на случные пункты были поставле-
ны рысаки и тяжеловозы. Во времена войны 
финны использовали наших лошадей на заме-
ну своим. Какие-то лошади потом ушли с 
ними в Финляндию. После войны нужно было 
пахать, кормить людей. В Карелию присы-
лают дорогих ипподромных рысаков. Стоит 
крестьянин и не понимает: есть лошадь, и она 
не знает, как пахать. И стоит рысак, который 
не понимает, чего от него хотят. Сколько 
сломанных конских судеб! Это отдельная 
страшная тема. Сейчас бабушки и дедушки 
в деревнях в первую очередь вспоминают 
красивых рысаков, которых им присылали: 
«Орловец! Дядя Ваня его так любил!» А когда 
начинаешь спрашивать: «А маленькие непо-
родистые лошади были?», отвечают: «Так это 
что, обычная лошадь, лохматая» и начинают 
описывать нашу карелку.

В 1990-е годы табуны раздавались людям 
вместо платы за работу, расформировыва-
лись леспромхозы. В поисках лошадей мы 

выезжаем в экспедиции, ищем и находим 
лошадей. Сейчас у нас есть небольшое коли-
чество поголовья, с которым можно рабо-
тать, но физически эти лошади находятся 
у других владельцев: кто-то на юге Каре-
лии, кто-то на севере, кто-то в центральной 
части. Работа продолжается в зависимости от 
финансирования. Сразу скажу, что частично 
мы зарабатываем средства сами, а частично 
нам помогают люди. У нас есть постоянные 
помощники в Карелии и Санкт-Петербурге.

– Почему в Карелии не все вас под-
держивают?

– Вы уже озвучили причину. Из-за того, 
что я не специалист по лошадям. Да, это так, 
хотя сейчас у меня есть, так получилось, 
своя лошадь. Я попросила Катюшу, нашего 
зоотехника, чтобы она научила меня ухажи-
вать за ней. Кто-то говорит, что это ерунда и 
авантюра. Но эти люди не знают, какая была 
проделана работа и на мнение каких ученых 
мы опираемся.

От фантиков к кирпичам

– Знаю, что у вас есть коллекция кир-
пичей. Лошади, кирпичи… Вы с детства 
любили собирать крупное?

– Не замечала раньше за собой таких 
наклонностей. Хотя в детстве я коллекци-
онировала фантики. Так мы от фантиков 
перешли к кирпичам. Вы сейчас практически 
цитируете моих дочерей, которые говорят: 
«Мама, почему не открытки и не магнити-
ки? Почему кирпичи?» Так получилось. Это 
тоже случайность. У меня есть своя НКО. 
Общественной деятельностью я занимаюсь 
лет 11-12. Цели и задачи нашей общественной 
организации – сохранение материального и 
нематериального наследия народов, которые 
живут в Карелии. В свое время нам очень 
хотелось, чтобы власти сохранили Алек-
сандровский завод. После того как этого 
не случилось, мы решили поискать в бывших 
цехах предметы, связанные со временем, и 
нашли кирпичи с необычными клеймами. 
Потом попробовали описать эти кирпичи. 
Оказалось, что это очень емкая интересная 
история.

– Как вы ищете кирпичи?
– Поиски начинаются с архивной работы, 

чтобы понимать, где находится то или иное 
здание, которое может быть интересно. Потом 
надо добраться до этого здания, понять, кто 
собственник, договориться с ним на осмотр, 
убедить его, что кладка несет сюрпризы и 
они интересны людям. И потом осматривать 
здание и находить что-то интересное. Мы 
сделали несколько открытий, правда, они 
прошли незаметно. Мы нашли клейма оло-
нецких мастеров, память о которых была 
потеряна.

Например, есть у нас клеймо, которое 
относится к династии Пименовых. Есть клей-
мо, которое относится к мещанину Николаю 
Китаеву. Кирпичное клеймо может расска-
зать о многом, если ты знаешь, как читать 
его. Это может быть история какой-то досто-
примечательности или история кирпичного 
дела в республике. История человека или 

не одного. История семьи. Сейчас коллекция 
у нас небольшая – чуть более 70 клейм, но 
она отличается от других. Такого количества 
олонецких клейм нет нигде. У нас их немного, 
полтора десятка, может, но такого нет нигде.

Охотники за кирпичами называются 
брикхантерами. Мы охотимся не столько за 
кирпичом, сколько за клеймом на кирпиче. 
Наши кирпичики штучные, все найдены на 
чердаках, в подвалах, в разрушенных стенах 
дома. Есть кирпичи, найденные на берегах 
рек или даже на дне реки. История поиска 
интересная.

Мы открыли выставку «Кирпичная лето-
пись Карелии». Приходите – вам понравится. 
И там есть полочка «Огонь, вода и медные 
трубы», где расположены фрагменты кирпи-
чей, которые прошли и авианалеты, и пожа-
ры, и воздействие воды столетнее. Проект 
«Кирпичная летопись Карелии» существует 
третий год на базе Музея волонтеров.

– Расскажите о своей мечте!
– Одна из идей связана с созданием 

Карельской ассоциации малых музеев. Мы 
теперь коллекционируем музеи. Это тоже 
замечательная тема, очень интересная. Цель 

– объединить маленькие музеи, которых у 
нас в республике более 40. Есть как музеи, 
так и частные коллекции. Вы даже не пред-
ставляете, что коллекционируют люди: кукол, 
машинки, модели военной техники, вещи цар-
ского периода, утюги, самовары… Иногда 
встречаешь удивительные вещи, которых нет 
в наших государственных музеях.
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«Река моего сердца» 
В Петрозаводской консерватории прошел вечер корейского романса

Анна ГРИНЕВИЧ 
Фото Михаила НИКИТИНА 

Мы уже знакомили читателей с прекрас-
ной семейной парой, приехавшей из Сеула 
продолжать обучение музыке в столице 
Карелии. Сейчас Соджонг Ли и Джунбом 
Шим оказались в числе основных испол-
нителей концерта «Жемчужины Страны 
утренней прохлады».

До сих пор корейские романсы никог-
да не звучали в стенах Петрозаводской 
государственной консерватории имени 
А. К. Глазунова. Идея провести вечер 
романса «Жемчужины Страны утренней 
прохлады» (6+), посвященный музыкальной 
культуре Корейской Республики, возникла 
не спонтанно. Возможно, музыка – один из 
лучших посредников в карельско-корей-
ском общении, на которое сейчас, очевид-
но, есть спрос. Об этом говорят и отклик 
читателей на наш рассказ о Соджонг и 
Джунбоме, и выступления гостей вечера, 
среди которых был писатель Дмитрий Нови-
ков, признавшийся, что время, которое он 
когда-то провел в Корее, – это отдельная 
глава его жизни. И секретарь Объединения 
корейцев Карелии Алина Ким, выразившая 
благодарность за возможность знакомства 
публики с частью корейской культуры. И 
сама публика, целиком заполнившая зал 
консерватории и завалившая артистов 
букетами цветов.

На самом деле организация вечера и 
само исполнение песен создали особую 
атмосферу в зале – нежности, сочувствия 
к историческим перипетиям, которые про-
шел корейский народ, и к переживаниям 
лирических героев, тоскующих в разлуке 
или радующихся встречам.

Каждый романс сопровождался ком-
ментариями ведущей вечера доцента кон-
серватории Оксаны Теряевой, которые тут 
же переводила на корейский язык ее асси-
стентка Хечон Юн. На экране слушатели 
могли видеть названия романсов, их авторов 
и перевод главных строк произведения на 
русский язык.

Сейчас в Петрозаводской консервато-
рии учатся трое студентов из Южной Кореи. 
Интересно, что корейские романсы испол-
няли не только они, но и вокалист Чэнь Джи-
мин (баритон) и Ван Цзини (фортепиано) 
из КНР, а также Алена Гаврилова (сопрано), 
доцент консерватории Валентина Трусова 
(фортепиано), Дмитрий Шестак (кларнет) 
и Анна Пестова (флейта).

По словам Оксаны Теряевой, время соз-
дания каждого из романсов во многом опре-
деляло его тему. С середины 1940-х годов, 
сразу после освобождения Кореи от японской 
оккупации, основной мотив песен связан с 
радостью людей, возвращающихся на Роди-
ну. После разделения Кореи на Северную и 
Южную возникает много романсов о при-
роде – горах, реках, – которые остались в 
воспоминаниях, но вернуться в места детства 
и радости уже невозможно. Об этом, напри-
мер, Джунбом Шим спел очень трогательную 
песню «Ностальгическая гора Кымгансан». 
Конец прошлого столетия и начало нового 
делают центральной тему любви. В романсах, 
которые были исполнены на вечере, пели 
про снег, который сохраняет следы влюблен-
ных на узкой горной тропинке, про качели, 
на которых можно подняться вдвоем выше 
облаков. Про связь, которая остается, даже 
если человек уходит.

Один из центральных исполнителей вече-
ра – Джунбом Шим – уже стал востребован-
ным вокалистом в России. Он периодически 
выступает в концертах Петрозаводской кон-
серватории, поет с солистами Музыкального 
театра Карелии, проходит конкурс и исполня-
ет одну из партий во всероссийском проекте, 
посвященном опере Чайковского «Евгений 
Онегин». Он постоянно учится и развивает 
свой талант. Так же перспективно склады-
вается и музыкальная карьера Соджонг Ли, 
которая продолжает обучение сразу на двух 
отделениях консерватории – фортепианном 
и концертмейстерском. 

Все участники концерта – Чэнь Джимин, Джунбом Шим, Ван Цзини, Соджонг Ли, Оксана Теряева, Алена Гаврилова, Хечон Юн, Анна Пестова

Ван Цзини (фортепиано) Анна Пестова (флейта) Алена Гаврилова (сопрано)

Фотосессии после концерта

Свободных мест не было Соджонг Ли (фортепиано) Джунбом Шим, баритон
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В Беломорске мужчина 
во время ссоры пытался 

задушить знакомого
Потерпевшего успели спасти находившиеся рядом люди
Беломорский районный суд заключил 

под стражу на два месяца 49-летнего муж-
чину, который обвиняется по части 1 статьи 
105 УК РФ «Покушение на убийство». Об 
этом сообщает объединенная пресс-служба 
судов Карелии.

«По версии следствия, обвиняемый, 
находясь в квартире по месту проживания 
потерпевшего, в ходе ссоры с потерпев-
шим, возникшей на почве личных непри-
язненных отношений, нанес удары руками 
потерпевшему, после чего уронил его на 
пол, схватил рукой потерпевшего за шею, 
осуществив ее захват, и с силой сдавил шею 
рукой, перекрыв доступ воздуха в дыхатель-

ные пути, а затем удерживал захват шеи 
своей рукой с целью причинения смерти 
потерпевшему, причинив ему поврежде-
ния, не вызвавшие вред здоровью, однако 
не смог довести свой преступный умысел 
на убийство потерпевшего до конца по 
независящим от него обстоятельствам, 
поскольку его действия были пресечены 
присутствовавшими в квартире лицами».

Обвиняемый и его защитник возражали 
против удовлетворения ходатайства, заявлен-
ного органом предварительного следствия. 
Срок меры – 23 апреля 2024 года.

Постановление не вступило в законную 
силу.

В Кондопоге рецидивист с ножом 
ворвался в магазин с требованием 

алкоголя и денег
Злодея задержали по горячим следам

В полицию Кондопожского района 
поступила информация о том, что на про-
давца продуктового магазина совершено 
разбойное нападение. На место происше-
ствия направилась следственно-оператив-
ная группа. Полицейские установили обсто-
ятельства произошедшего. Об инциденте 
рассказали в МВД Карелии.

Около 14.30 в торговое помещение зашел 
неизвестный и, угрожая продавцу ножом, 
потребовал отдать деньги из кассы. Испугав-
шись за свою жизнь, женщина отдала выручку. 
Кроме наличности, злоумышленник забрал 
бутылку крепкого алкоголя и пачку сигарет, 
после чего скрылся. Сотрудники уголовного 

розыска задержали подозреваемого по горя-
чим следам. К преступлению оказался при-
частен ранее судимый, безработный 39-летний 
житель города.

По предварительным данным, сумма ущер-
ба, причиненная его действиями торговому 
заведению, составила более 20 000 рублей. 
Часть средств он потратил на такси, еще часть 
успел раздать знакомым. Оставшиеся деньги, 
9 500 рублей, полицейские изъяли.

По признакам состава преступления, 
предусмотренного частью 2 статьи 162 УК 
РФ «Разбой», возбуждено уголовное дело. 
Фигуранту грозит до десяти лет лишения 
свободы.

Восьмиклассник 
перевел деньги матери 

на чужие счета
Полицейские просят родителей научить детей финансовой 

грамотности и интернет-безопасности
В полицию Прионежского района позво-

нила жительница одного из поселков и 
сообщила о хищении денег. Полицейские 
вскоре выяснили, что к пропаже средств 
причастен ее сын.

Как сообщает МВД Карелии, восьмикласс-
ник играл в телефоне и получил через соцсеть 
сообщение от знакомой. Та попросила о помо-
щи – выслать номер телефона и коды из СМС, 
которые поступят от мобильного оператора. 
Как только подросток это сделал, переписка 
приняла угрожающий тон. Как пояснил школь-
ник сотрудникам полиции, ему сообщили, 
что теперь его номер мобильного телефона 
привязан к счетам родителей и у тех похитят 
деньги. Далее его заставили взять телефон 
мамы и выполнить ряд манипуляций. О том, 
как разблокировать смартфон родительни-
цы, сын знал. В итоге наутро родительница 
обнаружила, что с ее четырех банковских 
счетов, как дебетовых, так и кредитных, в 

общей сложности несанкционированно спи-
саны 168 000 рублей.

Поясняя детали инцидента, юноша добавил 
также, что по наущению неизвестных, кото-
рые вели с ним переписку, через банковское 
приложение матери пытался оформить кре-
дит. Когда банк отказал в одобрении заявки, 
поступило указание взять телефон отца. На 
этот шаг сын не решился.

Сотрудники полиции провели профилак-
тическую беседу с семьей о том, насколько 
актуальна угроза современных бесконтактных 
хищений, и в настоящее время устанавлива-
ют обстоятельства случившегося, после чего 
будет принято решение о возбуждении уго-
ловного дела.

Полиция Карелии рекомендует родителям 
ознакомить детей с основами интернет-без-
опасности и финансовой грамотности – случаи 
обмана детей дистанционными жуликами 
фиксируются все чаще.

Закладчик наркотиков отправится 
в колонию на 9 лет

Мужчина распространял наркотики по тайникам
Суд приговорил к девяти годам колонии строгого режима 44-летнего жителя 

Костомукши. Он признан виновным в покушении на незаконный сбыт наркотиков 
с использованием Интернета организованной группой в особо крупном размере. 
Об этом сообщает прокуратура.

В прошлом году будущий фигурант уголовного дела вступил в преступную групп у, которая 
занималась продажей наркотиков через Интернет. Получив оптовые партии наркотиков 
общей массой более 1,8 кг, он расфасовал их, часть разместил в тайники на территории 
Петрозаводска для сбыта, а часть оставил в своей машине для дальнейшей продажи.

Реализовать свой умысел мужчина не смог: по возвращении в Костомукшу его задер-
жали. Наркотики, находившиеся у него в машине и сделанных им тайниках, изъяли.

Суд также принял решение о конфискации у осужденного автомобиля с последующей 
его передачей государству. 

Мошенница некрасиво поступила 
с участницами конкурса красоты 

Карельские красавицы стали жертвами обмана 
с заявками на конкурс

Полиция раскрыла обман, жертвами 
которого стали дамы, пожелавшие участво-
вать в конкурсе красоты и перечислившие 
деньги за вход злоумышленникам.

Как сообщает МВД, в прошлом году в 
полицию Петрозаводска обратились две 
женщины. Дамы хотели поучаствовать в 
конкурсе красоты, для этих целей они пере-
числили входной сбор, однако не оказались в 
списке участниц. Жертвы обмана лишились 
580 000 рублей.

Сотрудники уголовного розыска выясни-
ли, что организатор конкурса предоставляла 
доступ к своему аккаунту помощнице, с кото-

рой была знакома по Интернету. Та удаленно 
выполняла работу администратора, занима-
лась продвижением страницы в социальных 
сетях. Она получила заявки петрозаводчанок 
и от имени организатора убедила перечислить 
деньги на свой счет. Так, более полумиллиона 
рублей оказалось в распоряжении 23-летней 
жительницы Московской области. Именно 
там петрозаводские оперативники задержали 
подозреваемую.

 Фигурантка, ранее уже имевшая проблемы 
с законом, дала признательные показания и 
обещает возместить ущерб. Следствие про-
должается.

Подозреваемый в угоне оставил 
паспорт на месте преступления

Фигуранту уголовного дела об угоне 
грозит лишение свободы 

В полицию Петрозаводска обратилась 
34-летняя женщина, у которой угнали авто-
мобиль. Как сообщили в МВД, полицейские 
раскрыли преступление по горячим следам.

Угнанная «шестерка» была обнаружена 
в километре от дома. Подозреваемый на 
месте преступления обронил паспорт. Его 
личность была установлена. Когда 20-летнего 
ранее судимого гражданина задержали, он 
признал вину.

Фигурант рассказал, что ему нужны были 
деньги. Заметив машину, он решил вынуть 
оттуда аккумулятор и магнитолу, чтобы про-
дать. Разбив стекло водительской двери, подо-
зреваемый проник внутрь и немного прока-
тился. Затем он попытался скрыться, однако 
ему это не удалось. Похищенное изъято.

В отношении фигуранта возбуждено уго-
ловное дело об угоне. Ему грозит лишение 
свободы на срок до пяти лет.

Пьяный буян проснулся 
со сломанной челюстью

Полицейские раскрыли запутанное дело 
В полицию Костомукши пришло сооб-

щение из лечебного учреждения о посту-
плении к ним местного жителя, который 
получил травмы во время конфликта со 
знакомым.

По информации МВД, осенью горо-
жанка попросила мужа сестры помочь на 
даче. Тот приехал с приятелем, так как 
требовалась значительная физическая сила. 
Затем все трое стали отдыхать на веран-
де и пить алкоголь. Приглашенный при-
ятель отправился за город уже в нетрезвом 
состоянии, а употребив дополнительную 
порцию спиртного, стал неуправляем. По 
словам обвиняемого и свидетельницы, он 
стал проявлять агрессию. Впоследствии 
дознаватели также услышали рассказы о 
том, что мужчина несколько раз падал на 
дачном участке, в том числе на скользкой 
деревянной дорожке лицом вниз.

Сообщается, что гость хамил мужчине, 
хватал женщину за руки, а затем дал той 
подзатыльник. Такое отношение к золовке 
41-летний житель Карелии не стерпел и дваж-
ды ударил 38-летнего знакомого в лицо. Тот 
ушел спать.

Наутро, испытывая сильную боль, гость 
не вспомнил подробности, кроме той, что 
накануне ему выбили зуб. При этом медики 
диагностировали у потерпевшего двусторон-
ний перелом нижней челюсти. Эксперт вынес 
заключение, что перелом не мог образоваться 
после падения на деревянный брус.

Было расследовано уголовное дело об 
умышленном причинении средней тяжести 
вреда здоровью. Оно будет направлено в 
суд. Обвиняемый признал вину и раскаялся. 
Максимальное наказание, предусмотренное 
данной статьей, – лишение свободы на срок 
до трех лет.
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Занятия спортом становятся 
доступнее для жителей Карелии
В рамках Форума национальных достижений в Москве 
прошел тематический день, посвященный ключевым 

результатам развития спорта в России 
Министр спорта Олег Матыцин назвал 

повышение доступности условий для 
занятий физкультурой одной из ключе-
вых целей на 2024 год. Расскажем, что 
делается в этом направлении в Карелии.

Центральным событием тематического 
дня стало пленарное заседание «Успехи раз-
вития сферы физической культуры и спорта». 
Во время своего выступления на нем Олег 
Матыцин перечислил ключевые задачи своего 
министерства на 2024 год. Среди них создание 
доступных условий и равных возможностей 
для всех категорий населения, а также рас-
ширение системы мотивации для старшего 
поколения и социально незащищенных слоев 
населения, передает ТАСС.

Такие цели соответствуют проекту «Спорт 
– норма жизни», который реализуется в рамках 
нацпроекта «Демография», инициированного 
президентом России Владимиром Путиным. 
Он предполагает не менее 55% вовлеченности 
россиян в активные занятия спортом. Для этого 
необходимы строительство инфраструктуры 
и подготовка спортивного резерва.

По данным Министерства образования 
и спорта Карелии, благодаря нацпроекту 
«Демография» с 2019-го по 2022 год в районах 
республики создано 14 малых спортивных 
площадок ГТО. В 2023 году площадки также 
установили в поселках Идель Сегежского 
района и Ладва Прионежского района.

На многофункциональных спортивных 
площадках ГТО местные жители могут кру-
глый год самостоятельно проводить трени-
ровки по силовой гимнастике, готовиться 
к сдаче нормативов всероссийского физ-
культурно-спортивного комплекса «ГТО», 
а также заниматься общей физической под-
готовкой. Для любителей здорового образа 
жизни там есть уличные кардиотренажеры, 
гимнастические скамьи, силовой тренажер 
для подтягиваний и отжиманий.

Кроме того, недавно в Петрозаводске 
открыли легкоатлетический манеж ПетрГУ. 
Его построили благодаря федеральной целе-
вой программе развития Карелии, иницииро-
ванной президентом России. Руководитель 
республики Артур Парфенчиков отметил, 
что спорткомплекс позволяет заниматься 
не только легкой атлетикой, но и футбо-
лом, баскетболом, волейболом, боксом, 

борьбой, большим теннисом. 
«Уверен, спорткомплекс позво-
лит карельским спортсменам 
достичь новых рекордов! 
Тем более что наши ребята и 
сегодня показывают отличные 
результаты», – написал глава 
Карелии на своей странице в 
соцсети «ВКонтакте».

Национальный проект 
«Демография» и проект «Спорт 
– норма жизни» дают надежду 
жителям Карелии, что в респу-
блике продолжится развитие 
спортивной инфраструктуры, а 
количество побед спортсменов 
будет расти.

Карельские спортивные события 
представили на международной 

выставке «Россия» 
В этом году по федеральному проекту 

«Спорт – норма жизни» в Карелии построят три крупных 
спортивных объекта

На международной выставке-форуме 
«Россия» на ВДНХ проходили  День спорта, 
а также итоговая расширенная коллегия 
Минспорта России, сообщил министр обра-
зования и спорта Карелии Роман Голубев 
на личных страницах в социальных сетях.

«Каждый регион подготовил презентации 
и интерактивы о том, как у них развиваются 
спорт и физкультура. Карелия не осталась 
в стороне, ведь нам есть что показать! В 
течение дня у стенда Карелии для посети-
телей выставки проводится викторина «Что 
мы знаем о ГТО». Кроме того, на большом 
экране презентуем крупные физкультурные 
и спортивные проекты «Ночь физкультурни-

ка», KareliaTri, мероприятия событийного 
туризма от KareliaSport», – написал министр.

Роман Голубев также напомнил, что по 
федеральному проекту «Спорт – норма жизни» 
в этом году в республике продолжится стро-
ительство трех объектов: административно-
бытового корпуса на Кургане, конькобежного 
стадиона в пойме реки Неглинка и ФОКа на 
лыжно-биатлонном комплексе Костомукши.

Также в прошлом году по федеральному 
проекту «Бизнес-спринт (Я выбираю спорт)» 
в Петрозаводске появилась одна умная спор-
тивная площадка. Такие объекты в этом 
году появятся в Костомукше, Лахденпохье 
и Олонце.

Тренер получил грант на развитие детского 
интеллектуального футбольного клуба

Получить господдержку помог статус социального предпринимателя
 Индивидуальный предприниматель 

из Петрозаводска Роман Никиткин уже 
не первый год занимается физической под-
готовкой юных спортсменов. 

– Я работал футбольным тренером и зани-
мался футболом всю свою жизнь. У меня было 
желание не просто развивать футболистов, 
но и развивать личность ребенка. Так что 
идея создания клуба витала в воздухе давно, 
– делится Роман.

Для этой цели в 2019 году был основан 
детский футбольный клуб «Прогресс», в кото-
ром могут заниматься ребята от 3 до 18 лет 
по индивидуальным и групповым програм-
мам. Особенность клуба в том, что в нем 
занимаются не только футболом, но и общим 
интеллектуальным и психологическим раз-
витием. Детей учат самостоятельно мыслить 
не только на поле, но и за его пределами. 
Для этого в разработке учебной программы 
принимали участие спортивные психологи.

Чтобы развивать дело, Роман обратился 
в центр «Мой бизнес». В 2023 году он про-
шел обучение для социальных предприни-
мателей и победил в конкурсе грантов от 
Минэкономразвития Карелии. Полученные 
средства помогли клубу с арендой и улучше-
нием материально-технической базы. Помощь 
оказана в рамках реализации президентского 
нацпроекта «Малое и среднее предприни-
мательство и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициативы».

– Благодаря гранту мы смогли арен-
довать зал на постоянной основе, а также 
закупить дополнительный спортивный 
инвентарь. Кроме футбольных тренировок, 
мы еще занимаемся воспитанием психоло-
гических и социальных качеств детей. В 
нашем понимании это плодотворно сказы-
вается не только на решении жизненных 
ситуаций, но и на футбольных качествах 
наших спортсменов, – объясняет Роман. 

На базе клуба проходят встречи с 
детскими специалистами для родителей, 
бесплатные общекомандные мероприятия, 
интеллектуальные игры и мастер-классы 
для юных футболистов. Также команды 
детей разных возрастов ездят на турниры 
по футболу в другие города.

– Для того чтобы мальчишки прогрес-
сировали, они не должны играть с другими 
клубами раз в полгода. Они должны с ними 
встречаться на систематической основе, в 
самых разных уголках страны. Мы посеща-
ем турниры, где собираются по 15-20 команд 
из разных регионов. Чем больше таких игр, 
тем лучше. Ребята получают колоссальный 
опыт, играя, в том числе с соперниками 
сильнее себя, – рассказывает тренер. 

В будущем социальный предпринима-
тель планирует усовершенствовать методи-
ки подготовки юных футболистов, а также 
привлечь к работе бывших воспитанников 
клуба.

Ушуисты из Карелии стали 
победителями и призерами 

чемпионата и первенства СЗФО
Соревнования прошли в Мурманской области

Карельские спортсмены выиграли 
8 медалей на чемпионате и первенстве 
СЗФО по ушу саньда. Об этом сообщает 
Центр спортивной подготовки. В сорев-
нованиях в Мурманской области приняли 
участие около 180 спортсменов из Ленин-
градской и Мурманской областей, Санкт-
Петербурга и Карелии.

Ушисты из республики завоевали награды 
разного достоинства. Так, среди женщин до 
весовой категории до 56 кг золото у Анаста-
сии Балышевой, а среди девушек 12–13 лет 
весовой категории 47 кг победила Виктория 
Соколова. Денис Абрамчук стал лучшим сре-
ди юношей 12–13 лет весовой категории 32 кг.

Второе место заняли Исматулло Раджа-
бов (мужчины весовой категории до 56 кг), 
Егор Борисов (юниоры 18–20 лет весовой 
категории 70 кг) и Кирилл Дювбаков (юноши 
14–15 лет весовой категории 70 кг).

Бронзовые медали получили Даниил Сер-
геев (юноши 14–15 лет весовой категории до 
48 кг) и Сергей Балышев (юноши 14–15 лет 
весовой категории 70 кг).

Все спортсмены тренируют у Андрея 
Сырича из сегежского клуба единоборств 
«Лидер».

 Соревнования стали отборочными на 
чемпионат и первенство России по ушу, 
дисциплина саньда.
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Более 50 петрозаводчан получили помощь 
в ходе общегородской акции «Экстренная 

помощь»
Мероприятие провели специалисты кризисного отделения 
для граждан, находящихся в трудной жизненной ситуации

Во время проведения акции 21 и 22 февраля различные виды социальных услуг 
были оказаны 52 жителям Петрозаводска в возрасте от 22 до 73 лет.

Сотрудники кризисного отделения выяснили, что у 15 человек отсутствует регистрация, 
2 не имеют паспорта гражданина Российской Федерации, еще 2 человека обратились в кри-
зисное отделение впервые.

По результатам акции 22 человека прошли экспресс-тестирование на ВИЧ, проведено 
4 флюорографических обследования, всем нуждающимся выданы одежда, обувь, предостав-
лено горячее питание, а также даны консультации по вопросам оформления документов, 
регистрации по месту пребывания. Два человека были приняты в кризисное отделение, им 
предстоит пройти курс социальной реабилитации.

Акция состоялась при активном участии Республиканского противотуберкулезного дис-
пансера, Центра СПИД. Мероприятие поддержала Ольга Билко, председатель попечитель-
ского совета Комплексного центра социального обслуживания населения, главный врач 
городской поликлиники № 4.

– Удалось пообщаться с людьми, оказавшимися в трудной жизненной ситуации, поинте-
ресовалась, в какой медицинской помощи они нуждаются. Посмотрела условия проживания 
в кризисном отделении, соблюдение санитарно-гигиенических норм. Такая акция – это рука 
помощи бездомному, возможность изменить его жизнь, – поделилась Ольга Билко.

Для оказания помощи бездомному человеку можно позвонить по телефону 8 (814-2) 
73-13-55 (с 9.00 до 17.00).

Жители Карелии предпенсионного 
возраста получают новые профессии
С 2019 года 775 человек прошли обучение, более 95% из них 

трудоустроились или сохранили занятость, реализовали 
предпринимательскую инициативу 

Граждане сохраняют занятость на рынке труда благодаря нацпроекту «Демография», 
инициированному президентом России. 

Бесплатное обучение для безработных и работающих граждан Карелии предпенсионного 
возраста будет доступно и в 2024 году.

Наталья Якимук, жительница Сортавалы предпенсионного возраста, обратилась в кадровый 
центр в 2020 году. До этого она работала преподавателем физкультуры в колледже. Когда 
работодатель предложил Наталье новую должность, которая требовала дополнительного 
образования, женщина прошла бесплатное обучение по специальности «администратор отеля» 
в рамках нацпроекта «Демография». После успешного окончания обучения Наталья была 
трудоустроена администратором в отель «София», где продолжает трудиться и сегодня. 

– Возможность получить дополнительное образование для меня стало началом нового 
этапа моей трудовой жизни! У меня есть работа, которая мне нравится, – поделилась Наталья 
Якимук. 

Петрозаводчанину вручили 
инновационное реабилитационное 

оборудование 
В Карелии реализуют пилотный проект по созданию системы 

долговременного ухода за гражданами пожилого возраста 
и инвалидами 

В рамках пилотного проекта по внедрению системы долговременного ухода специ-
алисты Комплексного центра соцобслуживания передали инновационное реабили-
тационное оборудование Виктории Владимировне и ее 19-летнему сыну Александру. 

Оборудование закупают в рамках федерального проекта «Старшее поколение» нацио-
нального проекта «Демография», инициированного президентом. 

Виктория Владимировна прошла обучение в рамках проекта и устроилась на должность 
помощника по уходу в петрозаводское отделение социального обслуживания на дому с заклю-
чением срочного трудового договора и оплатой труда. Теперь мама грамотно ухаживает и 
заботится о сыне. А такие технические средства реабилитации, как сиденье для ванны (пово-
ротное), противопролежневые и реабилитационные подушки, кресло-лифт, несомненно, 
облегчат уход за Сашей.

Отметим, что мальчик несмотря на свой непростой диагноз (ДЦП с нарушениями опорно-
двигательного аппарата) ведет активный образ жизни: много читает, общается со сверстниками 
в социальных сетях, увлекается программированием, с удовольствием посещает различные 
городские мероприятия, старается больше бывать на свежем воздухе.

– Какое комфортное кресло-лифт с удобными поручнями, и маме не придется больше 
меня перемещать с места на место, тяжело же очень, – поделился Саша.

Минсоцзащиты напоминает, что внедрение системы долговременного ухода началось с 
четерех пилотных районов – Петрозаводский городской округ, Прионежский, Олонецкий 
и Кондопожский районы.

Основное реабилитационное оборудование для работы поступило в социальные пункты 
проката в эти районные подразделения Комплексного центра.

В 2023 году в Карелии стало меньше сирот
Министерство социальной защиты совместно с органами местного 
самоуправления и организациями для детей-сирот подвели итоги 

совместной работы в 2023 году 
Министр социальной защиты Ольга Соколова отметила, что благодаря совместной 

работе в 2023 году удалось сохранить динамику снижения уровня социального сирот-
ства. Соотношение численности детей-сирот к общей численности детского населения 
в 2023 году снизился до 1,4%. По итогам 2023 года численность сирот в республике 
составила 1 729 детей, что на 3,5% меньше, чем в 2022 году, из них в семьях проживают 
1 552 ребенка. 

В 2023 году жилыми помещениями обеспечен 131 сирота, что почти на 20% больше, чем 
в 2022 году. Органам местного самоуправления приобретено 65 квартир, 55 молодым людям 
из числа детей-сирот старше 22 лет предоставлена единовременная денежная выплата на 
приобретение жилого помещения в собственность (в 2022 году – 25 человек).

Важным событием стало завершение работы по созданию в Карелии единой ведомствен-
ной подчиненности организаций для сирот и органов опеки и попечительства. 

– С 2024 года в республике все организации для детей-сирот находятся в ведомственной 
подчиненности Минсоцзащиты, включая центр помощи детям, оставшимся без попечения 
родителей, дом ребенка. Сегодня мы охватываем детей в возрасте от рождения и до совер-
шеннолетия, – отметила Ольга Соколова.

Тем не менее в 2023 году в республике наблюдаются некоторое снижение доли семей-
ного устройства сирот, увеличение количества выявлений детей, оставшихся без попечения 
родителей, и случаев возврата детей из замещающих семей. 

В связи с этим на 2024 год министерством в качестве приоритетных направлений опре-
делены выявление семейного неблагополучия на ранней стадии, качественная подготовка 
кандидатов в приемные родители и профессиональное сопровождение замещающих семей.

Теперь можно построить дом
Работник совхоза «Толвуйский» получил социальную выплату 

на улучшение жилищных условий 

В Карелии специалисты агропромыш-
ленного комплекса и социальной сферы 
могут воспользоваться мерой господдерж-
ки и улучшить свои жилищные условия. 
Социальную выплату на строительство 
жилья получил сотрудник АО «Совхоз «Тол-
вуйский» Константин Киселев. Свидетель-
ство о предоставлении выплаты, размер 
которой составил 2,27 млн рублей, ему 
вручили на торжественном мероприятии, 
посвященном 65-летию совхоза. 

Константин Киселев работает началь-
ником гаража АО «Совхоз «Толвуйский». С 
2022 года он участник СВО. Социальную 

выплату Константин направит на строительство 
жилого дома для своей семьи в селе Толвуя.

Мероприятия по улучшению жилищных 
условий граждан, проживающих на сельских 
территориях, в Карелии реализуют ежегодно 
по госпрограмме «Развитие агропромышлен-
ного и рыбохозяйственного комплексов» под-
программы «Комплексное развитие сельских 
территорий». С 2017-го по 2023 год социальные 
выплаты предоставлены 78 семьям республики.

Подробную информацию о данной мере 
поддержке можно получить в администра-
циях муниципальных образований, а также в 
Министерстве сельского и рыбного хозяйства.
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Спартанские условия 
Как прошел 25-часовой автомарафон на льду в Сортавале

Даниил РЫЖИХИН

Озеро Айране в Сортавале известно 
жителям республики как место тренировки 
лыжников, осваивающих прыжки с трам-
плина. Однако раз в год к нему съезжается 
пестрый караван «Жигулей» всех возмож-
ных цветов и комплектаций. Их пилотов, 
людей разных поколений и профессий, объ-
единяют любовь к отечественному авто-
спорту и жажда вызова, который бросает 
непредсказуемая карельская погода.

В этом году на льду озера в пятый раз 
состоялся 25-часовой автомарафон, в кото-
ром приняло участие 17 команд из Санкт-
Петербурга, Москвы, Ленинградской и 
Московской областей, Белгорода, Липецка 
и, конечно, Карелии. 

Отключить системы 
безопасности в голове

Правила простые: кто проехал больше 
кругов за 25 часов, тот и победил. Регламент 
лишь обязывает команды раз в четыре часа 
менять пилота. Ограничений по остановкам 
на заправку, ремонту или буксировке орга-
низаторы не устанавливали. 

Но гонщикам и так хватает сложностей. 
Держать на льду заднеприводный автомо-
биль без шипованной резины само по себе 
испытание, а если делать это в постоянно 
меняющихся погодных условиях на хитро 
закрученной трассе? Если первый день гонки 
прошел относительно спокойно, то к ночи над 
озером начался сильный снегопад, который 
к утру сменился проливным дождем. 

– Пришлось отключить все системы без-
опасности в голове и ночью наверстывать 
потраченное время. Тяжелая борьба была, 
очень сложные погодные условия, постоянно 
меняющееся покрытие. Буквально каждый 
раз новая трасса, геометрически одинаковая, 
но едешь по-разному, – рассказал Евгений, 
пилот команды «Полный белый полярный 
лис», которая год назад взяла 13-е место 
на марафоне, а в этом заняла уже первую 
ступень пьедестала в разряде немодифици-
рованных авто. 

Евгений много лет профессионально зани-
мался раллийным спортом, в том числе и в 
Карелии. Как признается пилот, с началом 

семейной жизни стало сложно ездить на чем-
пионатные гонки, поэтому для него марафон 
– это возможность за выходные получить те 
же самые ощущения борьбы, которые дают 
обычные соревнования. 

Пилот команды Avatar Racing Team, 
Роман, не обладает таким богатым опытом 
в автоспорте и заинтересовался им относи-
тельно недавно, занимаясь преимущественно 
на асфальте. В марафоне участвовал в первый 
раз, чтобы набраться опыта в экстремальном 
вождении. 

Его команда также заняла первое место, 
но уже в квалификации для модифициро-
ванных авто. Секрет победы заключался в 
тактике, сформулированной еще в греческой 
басне о зайце и черепахе, а если по-русски: 
«Тише едешь – дальше будешь». 

– Когда началась ночь, это было эмоцио-
нально, непонятно. Казалось, что можешь 
заблудиться. Это вроде и коридор, но ты 
едешь, поземка, ничего не видно. Когда 
появилась вода, темп упал в два раза, это был 
просто каток. Но мы доехали без вылетов. 
И эта стабильность принесла нам победу, – 
пояснил Роман.

Лампово и сурово

Главный организатор необычных сорев-
нований Илона Накутис – титулованная рос-
сийская автогонщица, победитель множества 
чемпионатов по ралли. Широкому читателю 
она может быть известна по видеоурокам 

по безаварийному вождению, которые часто 
показывают в автошколах по всей стране. 

Проводить марафон именно в Карелии 
Илона решила не случайно. Как рассказала 
сама гонщица, именно здесь началась ее 
спортивная карьера: 

– Я выросла на этих дорогах, выступа-
ла на них, учила на этих дорогах, а теперь 
еще и марафон здесь провожу. И хочу даль-
ше продолжать. Идея пришла после моих 
выступлений в автомобильных соревнованиях 
исторического класса. Как-то раз я вышла 
на берег, посмотрела на озеро и нарисовала 
всю картинку, как должно быть.

А дальше идея начала обретать структуру. 
Сразу же было решено ограничиться задним 
приводом и поощрять командную работу. 

– Понимала, что будут ездить только 
на заднем приводе, потому что для меня 
это великое искусство пилотирования, 
мастерство высокого класса. Также для 
меня большую ценность представляет 
командная работа, ведь я сама классиче-
ский раллист, знаю, что такое напарник, 
когда можно опереться на надежную руку, 
ногу, плечо, голову, – смеется гонщица. – Я 
хотела создать ситуацию, в которой мужчи-

ны будут проявлять свои лучшие качества. 
Абсолютно спартанский стиль, но у нас бы 
его назвали ламповым (на сленге означает 
уютный, теплый. – Прим. ред.).

Пообщаться с Илоной Накутис во время 
марафона оказалось непросто. К главному 
организатору то и дело подходили пообщаться 
ветераны автоспорта, начинающие гонщики 
и просто любители экстрима.

– Люди подходят и благодарят. Обеща-
ют, что обязательно приедут еще, потому что 
здесь абсолютно уникальная атмосфера, ни 
с чем не сравнимая. Чувствуют себя как в 
большой дружной семье, для меня это очень 
важно, – поделилась раллистка.

То, что остается за кадром

Впрочем, забот организаторам марафона 
хватало и без общения. Как и гонщики, они 
не спали все 25 часов. Операторы и ведущие 
вели круглосуточную трансляцию соревно-
вания, а технические службы дежурили на 
каждом отрезке трассы. Команда эвакуатора 
проездила по льду озера не меньше чем сами 
участники заезда. 

Житель Санкт-Петербурга Михаил вместе 
с товарищем дежурил на последнем отрез-
ке трассы, и мы пообщались с ним поздно 
вечером, когда видимость на дороге стала 
минимальной, а над озером начался сильный 
ветер. Оба дежурных принимали участие в 
марафоне второй раз. 

– Контролируем процесс, все 25 часов 
должны бодрствовать, но, когда на трассе 
спокойно, есть время отдохнуть. Когда 
случается происшествие, выставляем флаг, 
который регламентирует, что на трассе пре-
пятствие. В этом режиме другие участни-
ки должны снизить скорость и прекратить 
обгоны, пока работает экипаж эвакуатора, 
– пояснил Михаил, которого пригласил на 
соревнования его преподаватель. Он полу-
чает образование по специальности «анти-
допинг в автоспорте». 

Когда ночью на Сортавалу обрушилась 
метель, которую местные власти назвали 
одной из самых страшных за год, гонку 
пришлось временно приостановить, чтобы 
расчистить дорогу. Кроме этого, от снега и 
дождя досталось палатке, где находился глав-
ный штаб, а также стендам с едой, которые 
почти снесло от ветра. 

Несмотря на постоянно возникающие 
трудности организаторы марафона продол-
жают строить планы. На следующую гонку 
уже принимают заявки, а Илона Накутис 
призналась, что хотела бы добавить и дру-
гие технические виды спорта: квадроциклы, 
снегоходы, мотособаки и прочий транспорт. 
Как получится, увидим в 2025 году.

Роман (справа) В ожидании буксировщика

Илона Накутис

Евгений Михаил
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Акционерное общество «Прионежская сетевая компания» в соответствии с положениями 
Стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков электрической 
энергии, утвержденных Постановлением Правительства Российской Федерации от 21.01.2004 г.
 № 24, сообщает следующее.

На сайте https://psk-karelia.ru размещена информация о внесении изменений в ранее рас-
крытую информацию о ценах (тарифах) на товары, работы и услуги субъектов естественных 
монополий, в отношении которых применяется государственное регулирование, включая 
информацию о тарифах на услуги по передаче электрической энергии и размерах платы за 
технологическое присоединение к электрическим сетям на текущий период регулирования, 
с указанием источника официального опубликования решения регулирующего органа об 
установлении тарифов (размещено Постановление Государственного комитета Республики 
Карелия по ценам и тарифам № 10 от 02.02.2024).

Российская Федерация
Республика Карелия

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

О награждении Почетной грамотой 
Законодательного Собрания Республики Карелия

Законодательное Собрание Республики Карелия постановляет:
1. Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Республики Карелия:
за эффективное взаимодействие с Законодательным Собранием Республики Карелия и 

существенный вклад в развитие законодательства Республики Карелия:
Шабанова Юрия Алексеевича – члена Правительства Республики Карелия – Представителя 

Главы Республики Карелия в Законодательном Собрании Республики Карелия.
2. Направить настоящее постановление в газету «Карелия» для официального опубли-

кования.
3. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия.

Председатель Законодательного Собрания
Республики Карелия Э. В. ШАНДАЛОВИЧ

г. Петрозаводск
22 февраля 2024 года
№ 976-VII ЗС

Объявление • Документ • Подробности

Библиотеки Петрозаводска 
пополнили более двух тысяч книг

Издания собрали в рамках акции 
«Дарите книги с любовью»

2 255 книг передали библиотекам 
Петрозаводска в рамках VIII общероссий-
ской акции «Дарите книги с любовью», кото-
рая проходила с 5 по 18 февраля, сообщает 
мэрия города.

Участниками акции стали администрация 
Петрозаводска, детские сады и школы города, 
Министерство национальной и региональной 
политики РК, Законодательное Собрание, Дом 
дружбы народов, Росгвардия, Петросовет, 
Социальный фонд России по РК, Главное 
управление МЧС России , Центр развития 
образования, издательства «Версо» и «Пери-
одика», Дирекция спорта, поэт Елена Пиети-
ляйнен и многие другие.

Среди собранных книг есть художествен-
ные произведения, а также краеведческая, 
научно-популярная и другая полезная лите-
ратура.

Часть изданий пополнит библиотечные 
фонды, а остальные передадут в социальные 
учреждения и общественные организации.

Геологи обнаружили новый 
минерал на Заонежском 

полуострове
Селеноджуноит – это 14-й по счету минерал, открытый 

в нашем регионе
На Заонежском полуострове Карелии 

обнаружен новый минерал. Подобный 
минеральный вид – джуноит – известен по 
находкам в Австралии, однако карельский 
аналог в своем составе содержит селен и 
получил международное название селе-
ноджуноит. Это14-й по счету минерал, 
открытый в нашем регионе. Соавтором 
открытия стал научный сотрудник Музея 
геологии докембрия Института геологии 
КарНЦ РАН Олег Лавров. Об этом сообщает 
служба научных коммуникаций Карель-
ского научного центра.

Один из интересных для исследований 
объектов в регионе – месторождение Средняя 
Падма на Заонежском полуострове, оно уни-
кально как в минералогическом отношении, 
так и по содержанию такого важного элемен-
та, как ванадий. В разные годы в рудах этого 
месторождения были установлены падмаит 
(PdBiSe), судовиковит (PtSe2) и малышевит 
(PdBiCuS3). Основная заслуга в открытии 
этих минералов принадлежит Юрию Поле-
ховскому, кандидату геолого-минералогиче-
ских наук, работавшему на геологическом 
факультете СПбГУ. Оказалось, что вышепе-
речисленные минералы – это не последние 
находки в месторождении.

– Летом 2021 года к полевому отряду 
Института геологии присоединился старший 
научный сотрудник Минералогического музея 
имени А. Е. Ферсмана Виктор Гекимянц. Он 
познакомился с геологическими особенно-
стями Средней Падмы, отобрал каменный 
материал для изучения. Кроме того, в сто-

личный музей были переданы остатки кол-
лекции, собранной Юрием Полеховским 
еще в период существования разведочной 
шахты на месторождении. Открытие нового 
минерала далось нелегко. Дело в том, что 
подобный минерал уже был известен, найден 
в Австралии и назван джуноитом. По химиче-
скому составу отечественный аналог оказался 
селенсодержащим. Московским минералогам, 
среди которых был и ведущий специалист в 
этой области Игорь Пеков, требовалось про-
вести еще ряд исследований, в том числе и 
рентгено-структурный анализ, что сделать 
оказалось не так просто. Минерал находился 
в тесном срастании с наиболее распростра-
ненным в рудах Средней Падмы селенидом 
свинца – клаусталитом, – рассказал Олег Лав-
ров, соавтор открытия, научный сотрудник 
Музея геологии докембрия Института гео-
логии КарНЦ РАН.

Тем не менее структуру минерала все-
таки удалось установить. Он получил название  
селеноджуноит (Cu2Pb3Bi8(Se,S)16). Летом 
2023 года Международная комиссия по новым 
минералам приняла решение утвердить селе-
ноджуноит в качестве нового минерального 
вида.

Ежегодно в нашей стране специалисты 
открывают несколько новых минеральных 
видов. Наибольшее их количество было уста-
новлено на Кольском полуострове, в преде-
лах Хибинского и Ловозерского массивов 
щелочных магматических горных пород. В 
Карелии также периодически находят новые 
минералы.

Помочь помогающим 
Началась регистрация на «Открытый практикум 

для ухаживающих за людьми с деменцией» от экспертов 
фонда «Альцрус», который пройдет в Петрозаводске

«Открытый практикум для ухажива-
ющих за людьми с деменцией» (18+) от 
экспертов фонда «Альцрус» пройдет в 
Петрозаводске 24 марта.

Зарегистрироваться можно до 17 марта в 
сообщениях группы «Вместе против деменции. 
Петрозаводск» с указанием имени и фамилии. 
Участие в тренинге бесплатное.

«Обращаем внимание на то, что на пло-
щадке проведения практикума действует 
пропускной режим, необходимо при себе 
иметь паспорт. В программе практикума 
выступление врача-психиатра из Москвы в 
формате вопрос-ответ, выступления юриста – 
прямой эфир. Особенности ухода за людьми 
с деменцией: уговоры при различных отка-
зах обсудим в прямом эфире с красноярским 
специалистом из центра «Жизнь». Дорогие 
участники, вы можете написать вопрос, на 
который хотели бы получить ответ от врача-
психиатра и юриста, при регистрации. Ответы 
на вопросы будут освещены в рамках прове-
дения практикума», – уточнили организаторы.

Практикум «Школа заботы» состоится в 
рамках проекта центра «Преодоление» «Центр 
психологической поддержки людей с тяжелы-
ми хроническими заболеваниями и их семей» 
с использованием президентского гранта.

Дата: 24 марта с 12.00 до 17.40.
Место: Молодежный иннопарк ПетрГУ, 

главный корпус ПетрГУ, пр. Ленина, 33.
По данным ВОЗ, к 2025 году в мире будет 

не меньше 130 млн человек, страдающих 
деменцией. Такая неутешительная статистика 
звучала на встрече «Деменция ближе чем 

кажется!», которая прошла в Петрозаводске 
на базе Карельского научного центра.

Екатерина Мазуро, активистка из Петро-
заводска, организатор встреч в формате 
альцкафе «Незабудка», рассказала ухажи-
вающим родственникам и специалистам из 
разных учреждений о признаках и рисках 
деменции, а также о том, как замедлить про-
цесс развития этой болезни.



Общественно-политическая газета Республики Карелия
www.gov.karelia.ru/karelia

Выходит с 4 ноября 1992 г.

Учредители: Законодательное Собрание Республики Карелия,
Правительство Республики Карелия
Издатель: АУ РК «Информационное агентство «Республика Карелия»
Генеральный директор А.А. МАКАРОВ

Главный редактор И.А. СМИРНОВА
Адрес редакции и издателя: 185030, г. Петрозаводск, 
пр. Александра Невского, 65.
Телефоны: 76-35-96, 76-54-65.
Факс 78-27-44; e-mail: bastion@karelia.ru.
Отдел рекламы: 78-53-17; e-mail: reklama@karelia.ru.
Га зе та за ре ги с т ри ро ва на Ре ги о наль ным управлением ре ги с т ра ции и кон тро ля за 
со блю де ни ем за ко но да тель ст ва в об ла с ти пе ча ти и средств мас со вой ин фор ма ции 
Ре с пуб ли ки Ка ре лия.

Регистрационный номер «3»-0015 выдан Региональным управлением Госком-
печати Российской Федерации в Республике Карелия от 25 мая 1999 года.

Наш индекс П 2282
Подписка принимается с любого но ме ра
Мне ния ав то ров и ре дак ции необя за тель но сов па да ют. При пе ре пе чат ке ссыл ка на 
га зе ту обя за тель на.
Газета набрана и сверстана в АУ РК «Информационное агентство «Республика Карелия».
Отпечатана в типографии ООО «4+4». 185013, г. Петрозаводск, ул. Новосулажгорская, 9, 
эт. 1, пом. 1-Н.
Заказ 269. Тираж 1100 экз. Цена свободная.
Время подписания в печать по графику 28.02.2024 в 17.00 
и фактическое 28.02.2024 в 17.00. Дата выхода в свет 29.02.2024.

Цена свободная

29 февраля 2024 года ЧЕТВЕРГ24 КАРЕЛИЯ N№ 8 (3191) Взгляд

Улицы города в отдельно взятом «коридоре»
Увидеть Петрозаводск, снятый со двора, а не с парадного входа, можно было в арт-пространстве 

«Синий коридор» 

Ре
кл

ам
а

В МОСТОСТРОИТЕЛЬНУЮ ОРГАНИЗАЦИЮ

+7(900) 314-41-66 (Владислава)

в п. Сосновец и п. Повенец в п. Сосновец и п. Повенец 
Официальное трудоустройствоОфициальное трудоустройство

ЗП за вахту 15/15 от 60.000 руб.ЗП за вахту 15/15 от 60.000 руб.

ТРЕБУЮТСЯ РАБОЧИЕ ТРЕБУЮТСЯ РАБОЧИЕ 

СТРОИТЕЛЬНЫХ СТРОИТЕЛЬНЫХ 
СПЕЦИАЛЬНОСТЕЙСПЕЦИАЛЬНОСТЕЙ

Анна ГРИНЕВИЧ 
Фото Михаила НИКИТИНА

Настроение выставки «Петрозаводск. Романтическая 
коллекция» связано с лирикой, симпатией к обитателям 
городских уголков и к авторам экспозиции.

Организатор фотовыставки «Петрозаводск. Романтиче-
ская коллекция» Александр Машков (Шнурик) считает, что 
узнавать город можно по-разному: прогуливаясь по улицам 
в ритме звучащего у тебя в ушах саундтрека или разгадывая 
истории, которые сохранили авторы проекта в снимках и 
комментариях.

Выставка была составлена из работ фотографов Лолиты 
Ташпулатовой и Лизы Кушеверской, собранных за полтора 
года прогулок по городу. Снимки не предназначались для 
выставочных проектов, они отражали сегодняшнее настрое-
ние авторов, размещались в Сети, сменяли друг друга. Идея 
собрать историю из нескольких десятков изображений, напе-
чатать их на бумаге и показать зрителям в таком виде при-
надлежала Александру Машкову (Шнурику), организатору 
арт-фестиваля «Первая ласточка». Вернисаж сопровождался 
выступлением Саши Лелаковой и Анны Погодиной, музы-
кально дополняющих путешествие по городу.

– Вот сейчас звучит подложка из голоса на фоне шума, 
гудения, городского внутриутробного раската с легким добав-

лением клавишных, создающих некое подобие движения по 
волнам онежским. У всех, впрочем, ассоциации свои. Сейчас 
я навру, а они скажут: «Я играю не про это». На самом деле 
современный человек постоянно передвигается с каким-то 
саундтреком по улице. Либо это какой-то эмбиент среды, 
диалог с товарищем, знакомым или музыкальная подложка 
в наушниках. Музыкальное настроение задает темп про-
гулке, меняет краски и восприятие среды. Город, кажется, у 
нас небольшой, все дорожки проторены, но музыка меняет 
знакомое пространство, открывая его по-новому, – объясняет 
идею проекта Шнурик.

По словам Лизы, одного из авторов фотографий, у каждого 
человека, взявшегося бы фиксировать среду, был бы свой 
взгляд на нее. По сути, выставка и должна была подтолкнуть 
зрителей к такому творчеству.

– Раньше мы с Лолитой выбирались на прогулки вме-
сте. Это можно заметить, потому что есть повторяющиеся 
места, снятые с разных ракурсов. Сейчас чаще гуляем по 
отдельности. Часто нас занимают разные сюжеты. Я больше 
люблю детали, люблю снимать людей. Лолиту же интересуют 
городской пейзаж в целом, архитектура, – рассказывает Лиза.

По словам фотографа, если пойти дальше, то можно было 
бы создать мерч непарадного Петрозаводска.

– В прошлом году к фестивалю «Первая ласточка» мы 
сделали зин (zine – независимое малотиражное издание, 

созданное иллюстраторами, художниками и фотографами. – 
Прим. ред.). И зин получился своеобразным краеведческим 
высказыванием. Мы провели такой ресерч (сленг, обозна-
чает процесс поиска информации для проекта. – Прим. 
ред.): собирали в букинистических магазинах советские 
книжки про Петрозаводск и Карелию. И сравнивали то, 
что было тогда, с тем, что есть сейчас. Без всякой оценки. 
И поняли, что формат зинов как вариант самиздата очень 
интересен. Есть идея сделать несколько разных зинов, и 
есть варианты, как это можно развивать и популяризиро-
вать. Можно будет составлять и делиться любимыми про-
гулочными маршрутами, показывать интересные места для 
съемок, – рассказывает Лиза.

Лолита рассказала на вернисаже о том, что толчком для 
проекта стала идея создания документальной фотографии. 
Не случайно вернисаж авторы посвятили памяти известного 
документального фотографа Дмитрия Маркова.

– Я живу в этом городе девять лет. В какой-то момент я 
осознала, что совсем не знаю его. Я практически не выхожу 
в другие районы и не бываю нигде, кроме центра, а город 
сам по себе мне очень интересен. Не только своей истори-
ческой частью. Да все интересно вокруг! Наверное, зависит 
от взгляда. Когда в тебе есть потребность увидеть больше, то 
будет интересно абсолютно все. Как лег свет, как вспорхнула 
птица, как отразился луч. 

Грация дельфина в танцах
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